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ЧЕЛОВЕК И ЛЕДОКОЛ
Иркутянин Владимир Волокитин трижды (!) принимал 
участие в спасении «Ангары», а его водолазный костюм 

хранится в экспозиции музея на воде

Стр. 12–13

ПРОФЕССИОНАЛЫ «ВОДОКАНАЛА» 
ВЕРНУЛИСЬ ИЗ КИРОВСКА

Участники первой командировки в Луганскую 
Народную Республику рассказали, как восстанавливали 

водоснабжение в подшефном городе
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Главное, что потрясло наших 
иркутян больше всего, — степень 
разрухи в коммунальном хозяй-
стве Кировска. И дело не только 

в боевых действиях, про-
блема началась гораздо 

раньше — сразу после 
развала Советского 
Союза.

— Город поразил 
серостью, он по разме-

рам примерно как наш 
Шелехов, но по уровню 

экономического развития отстает 
на десятилетия, — рассказывает 
мастер цеха водоснабжения МУП 
«Водоканал» Иркутска Николай 
Кичигин. — Было ощущение, что 
мы попали в 1990-е годы. Доро-
ги разбитые, вся инфраструктура 
в плачевном состоянии. Водопро-

водные сети — отдельная история: 
как проложили в 1970-х годах, так 
с тех пор их никто не ремонтиро-
вал. Поэтому постоянно происходят 
аварии, ликвидация которых и была 
основным фронтом нашей работы. 
Ощущение, что после развала СССР 
правительство Украины вообще 

не финансировало сохранение ин-
фраструктуры города.

Как рассказали местные жители 
иркутянам, пик боевых действий 
в районе Кировска пришелся 
на 2019–2020 годы. Нацбатальоны 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Наталья Куренкова, 
коуч:

— Ну а кто будет восстанав-
ливать разрушенный Донбасс, 
если никто никуда не поедет? 
Главное, чтобы это желание 
помочь людям шло от души, 
от этого всегда больше пользы! 
Если бы я обладала професси-
ей, которая там сейчас нужна 
в восстановлении городско-
го хозяйства, я бы поехала. 
Но поскольку я коуч, у меня 
таких компетенций нет. Хотя 
вот только сейчас подумала — 
могла бы оказывать жителям 
Кировска психологическую 
поддержку хоть сейчас, я ведь 
работаю онлайн. Могу объяс-
нить им, как выйти из состо-
яния опустошенности, найти 
силы, как жить дальше, как 
реализоваться, в каком направ-
лении двигаться, понять, какие 
у них есть ресурсы, и использо-
вать их.

Марина Тужилова, 
ведущий советник в от-
деле инвестиционных 
проектов в министер-
стве ЖКХ Иркутской 
области:

— Я поехала бы восстанав-
ливать разрушенный Кировск, 
потому что работаю в этой отрас-
ли, как раз в той сфере, которая 
связана с техническим присоеди-
нением. Теперь ЛНР — это терри-
тория Российской Федерации, это 
наши сограждане, нужно восста-
навливать инфраструктуру и на-
лаживать нормальную жизнь. 
И я положительно отношусь 
к тому, что Иркутск взял на себя 
шефство над Кировском — а как 
по-другому? Надо помогать! 
И главное — наши мужчины сей-
час там, чьи-то мужья, сыновья, 
братья защищают Донбасс. И мы 
тоже должны внести свой вклад, 
пусть не в бою — так в восстанов-
лении народного хозяйства.

Владимир 
Краснов, директор 
производственного 
предприятия:

— Мой ответ однозначный 
— да! Я, как производственник, 
прекрасно понимаю, что нужно 
строить предприятия — чтобы 
у людей были рабочие места, 
чтобы были средства к суще-
ствованию, нормальный уро-
вень жизни, возможность рас-
тить детей в хороших условиях. 
Для всего этого нужны не толь-
ко те, кто будет непосред-
ственно строить, но и опытные 
управленцы. Бюджетные 
средства, которые направят 
на эти цели, необходимо пра-
вильно осваивать, в этой сфере 
и я мог бы принести пользу — 
например, руководить подряд-
ной организацией. И желание, 
и опыт есть.

Никита Шмаков, 
программист:

— Я бы поехал, потому что 
восстанавливать мирную жизнь, 
помогать людям — это как 
минимум благородно. Я хочу, 
чтобы люди жили хорошо, 
комфортно, чтобы все, что раз-
рушено боевыми действиями, 
не просто восстановили, а сде-
лали даже лучше, чем было. 
В созидании готов участвовать 
всегда — у меня такое мировоз-
зрение. Я, как программист, 
в таком направлении нашел бы 
себе применение, потому что 
могу работать в обслуживании 
программного обеспечения ряда 
производственных процессов. 
В благом деле участвовать — по-
чему бы и нет? Мы теперь с Дон-
бассом одна страна!

Анастасия Бачурина, 
инженер-
проектировщик:

— Вообще, это интересно — ку-
да-нибудь съездить далеко от дома 
и проявить себя. Может быть, мои 
знания пригодились бы, я работаю 
генпланистом*. Как мне кажется, 
если ты живешь в каком-нибудь 
более-менее развитом городе, 
стоит использовать возможность 
поработать над тем, чтобы стало 
лучше жить как раз в маленьком 
городке. Там более явный и оче-
видный результат, и он получается 
быстрее, чем, например, в област-
ном центре. Меня это привлекает 
не только как профессионала, 
но еще и потому, что это помощь 
людям, хочется сделать вклад 
в мирную жизнь, это вдохновляет!

«КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ?»
На этой неделе мы спросили горожан на улицах Иркутска:   

«А вы поехали бы восстанавливать народное хозяйство в Кировск?»

ПРОФЕССИОНАЛЫ «ВОДОКАНАЛА» 
ВЕРНУЛИСЬ ИЗ КИРОВСКА

Участники первой командировки в Луганскую Народную Республику 
рассказали, как восстанавливали водоснабжение в подшефном городе

В конце февраля четыре 
сотрудника МУП «Водока-
нал» Иркутска — Николай 

Кичигин, Александр Засыпкин, 
Дмитрий Храмцов и Сергей Гре-
бенев вернулись из Кировска 
Луганской Народной Республи-
ки. Они стали первыми сотруд-
никами нашего муниципального  
предприятия, которые добро-
вольно отправились в коман-
дировку, чтобы восстановить 
водоснабжение в Кировске — ре-
шение о такой помощи принял 
губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев, а наш мэр Руслан 
Болотов поддержал его. О своих 
впечатлениях трое из «киров-
ской четверки» рассказали «Ир-
кутску» на встрече в редакцион-
ном пресс-зале.

* Специалист, который полностью готовит, корректирует  
и утверждает генеральный план застройки города, поселка, улицы 

С иркутянами общалась Елена Кузьмина. Фото автора

Окончание на стр. 11

В гостях у редакции «Иркутска» работники МУП «Водоканал» Николай Кичигин, 
Александр Засыпкин и Дмитрий Храмцов. Они буквально на днях вернулись из 
продолжительной командировки в Кировск Луганской Народной Республики: 
в составе добровольной бригады восстанавливали систему водоснабжения 
в подшефном городе. В этот момент на снимке они рассказывают, что дома в 
Иркутске их с нетерпением ждали семьи. Николая Кичигина — жена Наталья, 
14-летний сын Кирилл и восьмилетняя дочь Мелисса, Александра Засыпкина 
— 25-летний сын Никита и любимая женщина Надежда, Дмитрия Храмцова — 
жена Ирина и две дочери, 20-летняя Виктория и 16-летняя Диана 

Это кадр из видеообращения мэра 
Иркутска Руслана Болотова из го-
рода Кировска в ноябре прошлого 
года. Руслан Николаевич передавал 
гуманитарную помощь, собранную 
иркутянами для жителей подшеф-
ного города в Луганской Народной 
Республике. Тогда в город прибыли 
два большегруза с гуманитарной 
помощью, которую собирали всем 
регионом. А детям из кировской 
гимназии привезли 127 комплектов 
школьной формы, которую сшили 
на иркутской фабрике «ВиД»



317 марта 2023 года | № 9 (1095) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

НЕ ПОЖАЛЕЛ НИ ВРЕМЕНИ, 
НИ БЕНЗИНА

Водитель такси не дал мошенникам обмануть 
иркутянку на 700 тысяч рублей

— Это было в среду, 1 марта, около девя-
ти вечера, — рассказывает Виктор. — Я уже 
планировал завершить работу и вернуться 
домой, но решил взять еще один заказ 
по Ленинскому району — принял вызов 
из Иркутска II до Ново-Ленино.

В машину села женщина в возрасте, 
явно чем-то обеспокоенная: все время 
держала телефон возле уха, вроде бы 
с кем-то разговаривала, хотя по факту 
больше слушала. Когда доехали до ука-
занного адреса, оказалось, что это 
тупиковая улица в частном секторе.

— Тут я слышу, — продолжает 
Виктор, — как женщина говорит: «Это 

Вчера, когда верстался этот номер 
«Иркутска», руководитель полиции 
города Олег Савин наградил иркутя-

нина Виктора Омолоева за проявленную 
бдительность и объявил благодарность. 
Виктор подрабатывает в свободное время 
водителем такси и во время одной из поез-
док понял, что его пассажирку пытаются 
обмануть мошенники. Женщина просила 
отвезти ее к банкомату, голос из телефо-
на требовал выйти из машины и ни с кем 
не разговаривать — Виктор сразу понял, 
что дело неладное. Как все происходило 
дальше и чем закончилась история — се-
годня в номере.

«ГОРШОЧЕК, НЕ ВАРИ!»
Лишь за три дня минувшей недели в городе 

выпало 2/3 месячной нормы снега

По информации городского гидро-
метцентра, за три дня высота снеж-
ного покрова в Иркутске увеличилась 
на семь сантиметров и достигла 41 сан-
тиметра. За 13, 14 и 15 марта в городе 
выпало восемь миллиметров осадков, 
что составляет 67% от месячной нормы 
(ее значение — 12 миллиметров). До-
рожные службы города в усиленном 
режиме устраняли последствия силь-
ного снегопада (это было поручением 
мэра Иркутска Руслана Болотова).  
От снега очищали мостовые сооруже-
ния и путепроводы, а также подходы 
к ним. В парках и скверах работала 
техника. Во дворах и на придомовых 
территориях убирали площадки воз-
ле подъездов, пешеходные дорожки. 
Управляющие компании приводили 
в порядок внутриквартальные проезды.  

Уборка шла круглосуточно. «По ночам 
разметали магистральные улицы с по-
мощью комбинированных дорожных 
машин и обрабатывали противоголо-
ледными материалами. Для очистки 
тротуаров применяли тракторные щет-
ки. Основной объем работ по содержа-
нию тротуаров, пешеходных переходов, 
остановок, заездных карманов и лест-
ниц проводили вручную. Более 200 
дорожных рабочих трудились во всех 
районах города», — рассказывает о го-
рячих днях для сотрудников предпри-
ятия руководитель МУП «Иркутскав-
тодор» Василий Ефремов. Впрочем, 
вся уходящая зима была «горячей» для 
автодоровцев: такого снега в городе 
не было с 2018 года. «С ноября у наших 
дорожных служб не было ни одного 
выходного, и сейчас они продолжают 
работать круглосуточно. Каждый день 
вывозим тонны снега. За этот сезон 
цифра уже превысила 200 тысяч. Ра-
боту будем продолжать», — мэр города 
Руслан Болотов ежедневно контроли-
рует уборку улиц и говорит, что по-
ступает много замечаний от иркутян 
на колеи и наледь во дворах. «Обраща-
юсь к руководителям и сотрудникам 
управляющих компаний. Да, в связи 
с ограничениями, установленными 
Правительством РФ, сегодня мы не мо-
жем накладывать штрафы за ненад-
лежащую уборку. Настоятельно прошу 
быть ответственными, выполнять свои 
прямые обязанности».

Илья Спирин
Фото Ивана Сергеева

В XIX веке немецкие писатели 
братья Гримм написали сказку 
«Горшочек каши». Волшебная 

посуда варила кашу до тех пор, пока 
не получала распоряжение «Горшо-
чек, не вари». В современном мире 
эта фраза приобрела новое значе-
ние: когда чего-то избыточно много, 
люди произносят в качестве шутки 
слова из знаменитой сказки. Так вот, 
на этой неделе цитировать братьев 
Гримм хотелось не один раз: снег все 
шел и шел, засыпая город, мешая 
пешеходам, автомобилистам и, самое 
главное, постоянно добавляя работы 
дорожным службам.

Дорожные рабочие 
и дворники Иркутска 
в эти дни не рас-
стаются с лопатами 
и метлами — основ-
ным своим рабочим 
инструментом. Люди 
и машины кругло-
суточно работают 
на уборке снега, 
а он все идет и идет: 
синоптики говорят, 
что зима-2022–2023 
самая снежная за по-
следние пять лет. 
Кстати, посмотреть, 
где в городе работает 
дорожная техника, 
можно на интерак-
тивной карте Иркут-
ска на сайте admirk.ru

В НОВО-ЛЕНИНО ОТКРЫЛИ 
ДЕТСКУЮ ПОЛИКЛИНИКУ № 8

Раньше маленьких 
пациентов принима-
ли в приспособлен-

ном помещении на первом 
этаже пятиэтажного дома 
на улице Баумана. Общая 
площадь нового здания  
в 10 раз больше — свыше 
13,5 тысячи квадратных 
метров. Новая поликли-
ника отлично укомплек-
тована: в ней установлено 
более 2400 единиц меди-
цинского оборудования.

Здесь действуют консульта-
тивно-профилактическое и два 
педиатрических отделения, не-
отложная медицинская помощь 
и фильтр-бокс, кабинеты медико-
социальной помощи подросткам 
и приема врачей-специалистов. 
Организован специализирован-
ный кабинет охраны зрения, 
а также лечебно-диагностиче-
ские: физиотерапия, кинезиотера-
пия, бальнеокомплекс для детей 
разных возрастов, гала-камера, 
рентген, компьютерный томо-
граф, клиническая лаборатория, 
детская стоматология, УЗИ, функ-
циональная диагностика. Кроме 
того, оборудованы помещения 
для кормления и взвешивания 
грудных детей, кабинеты забора 
крови, вакцинации, ингаляцион-
ной терапии и электросветолече-
ния, массажа, зал лечебной физ-
культуры, небольшие бассейны.

Также созданы условия для лю-
дей с ограниченными возможно-
стями: установлены лифты и пан-
дусы. Продумана навигационная 
система с голосовым оповещением.

Как отметила главный врач Ир-
кутской городской клинической 
больницы № 8 Жанна Есева, такой 
комфорт и современное оборудова-
ние оценят не только дети и роди-
тели, но и персонал.

— Строительство новых боль-
ниц — значимое событие для Ир-
кутска. И мы, в свою очередь, боль-
шое внимание уделяем кадрам. 
Администрация города заинтере-
сована в том, чтобы выпускники 
профильных вузов и ссузов шли 
работать по профессии. Для моло-
дых специалистов, в том числе ме-
диков, существуют меры социаль-
ной поддержки. Врачи, фельдшеры 
скорой медицинской помощи полу-
чают единовременную денежную 
выплату 100 тысяч рублей, средний 
медицинский персонал — 50. Так-
же совместно с депутатским корпу-
сом приняли решение о предостав-
лении ежемесячной компенсации 
на оплату арендного жилья в раз-
мере 15 тысяч рублей, — подчер-
кнул мэр Руслан Болотов.

— Это командная работа прави-
тельства, медицинского сообщества, 
строителей и судебной системы. 
Не секрет, что был ряд сложностей, 
и сегодня я благодарен всем, кто 
участвовал в достижении этого 
высокого результата. Долгое время 
в регионе поликлиническое звено 
развивалось по остаточному прин-
ципу. И сегодня мы уделяем особое 
внимание этому направлению. 
Приступили к строительству дет-
ской поликлиники № 10, начинаем 
работы по возведению поликлини-
ки № 15, в планах — поликлиника 
№ 1, — сказал губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев на открытии 
поликлиники.

Новая детская по-
ликлиника в Ново-
Ленино — структур-
ное подразделение 
клинической боль-
ницы № 8. На сайте 
gkb8.ru заботливо 
опубликована 
предупредительная 
информация для ро-
дителей маленьких 
пациентов о поэтап-
ном переезде спе-
циалистов в новое 
здание

Людмила Измайлова. Фото автора

«Вы правильно среагировали на ситуацию, позаботились о пожилой 
женщине, проявили долг каждого гражданина, — с такими словами 
обратился к Виктору на церемонии награждения Олег Савин, на-
чальник Межмуниципального управления МВД России «Иркутское». 
— Уверен, если бы все горожане проявляли такое же неравнодушие 
и бдительность, как и вы, у злоумышленников было бы куда мень-
ше шансов. Спасибо, что не остались в стороне!»Окончание на стр. 9
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СРАЗИЛИСЬ НА ЛЬДУ «БАЙКАЛА»
В Иркутске завершились XIII открытые соревнования по мини-хоккею 

с мячом на Кубок мэра среди дворовых команд

В финал выходили по две силь-
нейшие команды от каждого округа 
в каждой возрастной категории. 
В итоге 24 из них получили возмож-
ность побороться за титул чемпи-
онов — по восемь в каждой из трех 
возрастных групп. Всего в турнире 
сыграло более 500 юных хоккеи-
стов. Финальные игры соревнований 
проходили по олимпийской системе 
сразу на трех площадках: четверть-
финалы, матчи 1/2 финала, игра 
за 3-е место и финал.

На церемонии открытия финаль-
ного этапа соревнований участников 
приветствовали мэр города Руслан 
Болотов и президент федерации 
хоккея с мячом Иркутской области 
Владимир Матиенко.

— Приятно видеть так много 
увлеченных ребят. Это значит, 
наши усилия по развитию детского 
спорта, созданию инфраструкту-
ры не проходят даром. В этом году 
открыли современный крытый 

каток «Иркутск» — и теперь встать 
на коньки сможет еще большее чис-
ло детей и подростков, — отметил 
Руслан Болотов.

По итогам финальных матчей 
судьи определили победителей 
в трех возрастных категориях. Среди 
участников соревнований 2010 года 
рождения и младше первое место 
заняла команда «Ангара». В сред-
ней возрастной группе (2008–2009) 
победителями стали спортсмены 

команды «Постышева». Среди ребят 
2006–2007 годов рождения первое 
место пьедестала почета заняли 
игроки команды «Союз-2».

Награды юным хоккеистам — 
кубки, медали, грамоты, ценные 
призы — вручили вице-мэр города 
Иркутска Дмитрий Ружников и пре-
зидент федерации хоккея с мячом 
Владимир Матиенко.

За выход в финал весь январь 
и февраль в отборочных 
турах боролись 56 дворовых 

команд. И 24 из них встретились 
12 марта в ледовом дворце «Бай-
кал» — на финальных играх XIII 
открытых соревнований по ми-
ни-хоккею с мячом на Кубок мэра 
Иркутска. Игры традиционно 
были организованы и проведе-
ны при поддержке Управления 
по физической культуре, спорту 
и молодежной политике Коми-
тета по социальной политике 
и культуре администрации горо-
да совместно с муниципальным 
казенным учреждением «Город-
ской спортивно-методический 
центр» Иркутска.

ОТ СУПЕРМАРКЕТА ЖДУТ БОЛЬШЕГО
«Слата» увеличивает промоактивность и расширяет программу лояльности

Супермаркет был и будет востребованным
Нынешнее время отмечают как «бум дискаунте-

ров» — небольших магазинов с базовым ассортимен-
том до 1500 видов товаров в выгодном предложении. 
Но и супермаркет был и будет востребованным 
форматом! У него иной покупатель, которому нужно 
не менее пяти-семи предложений одного вида товара, 
палитра ассортимента и выбора, производителей 
и вкусов, качество сервиса и обслуживания.

Эксперимент сети, который «Слата» тестово 
запускала в 2022 году, продемонстрировал, что 
модель покупок в супермаркетах отличается от по-
купок в дискаунтерах: не всегда и не для всех главное  
именно низкая цена. При этом супермаркет в промо 
предлагает товары по таким же ценам, как и эконом-
магазины.

На протяжении долгих лет неизменным остается 
ядро наших покупателей, практически 50% – это се-
мьи с детьми, где родителям 25–45 лет, и мы активно 
работаем с этой аудиторией. Покупка в супермарке-
тах «Слата» должна сопровождаться положительны-
ми эмоциями, поэтому так показательны программы 
лояльности, которые всегда принимаются на ура: это 
«Крутыши», «Тролли на гастролях», а ранее «Миньо-
ны», «Витаминные друзья» и др. В скором времени 
«Слата» запустит новую увлекательную акцию.

Корзина уменьшается
Если говорить о покупательской способности, 

то в сети «Слата» подтверждают, что люди ищут пути 

оптимизации трат. Актуальная стратегия сегодня — 
уменьшение корзины в части необязательных поку-
пок. Потребление становится планируемым и осмыс-
ленным. Это демонстрируют и данные: средний чек 
хоть и вырос, но процент прироста ниже инфляции.

Негативное влияние на динамику среднего чека 
в 2022 году оказывали категории «Алкоголь» (уход 
ряда импортных брендов, активное развитие алко-
маркетов) и «Фрукты-овощи» (дефляция, а также 
серьезный рост цен в целом, особенно в первой по-
ловине прошлого года). Основной тренд — снижение 
количества товаров в структуре корзины, в большин-
стве это пришлось на товары для удовольствия — 
йогурты, коробочные шоколадные конфеты и др.
Промо будет расти

Сети «Слата» удалось в нестабильный период про-
шлого года — с марта по июнь — сохранить промо-
активность, что было высоко оценено покупателями. 
При этом большая часть ритейлеров ее отменяла. 
Далее сеть продолжила наращивать долю промо, 
и теперь она составляет более 30%. «Слата» стала 

гибче подходить к предложениям. К примеру, долю 
промо на категорию «Чай и кофе» с 50% перевели 
на постоянные 100%. Теперь любой бренд категории 
всегда доступен по выгодной цене. Не нужно ждать, 
когда наступит очередное промо на любимую пози-
цию каждого конкретного покупателя.

Новая волна СТМ
События последних лет только подстегнули не-

обходимость развития собственных торговых марок 
как некоего гаранта в обеспечении необходимым 
и доступным товаром покупателей. В ближайший 
год «Слата» планирует увеличить долю с 12% до 14% 
и расширить ассортимент. Очень важно, что покупа-
тели убедились, что СТМ — это качественный про-
дукт, да еще и по выгодной цене: на 20–30% дешевле, 
чем известные брендовые аналоги.

Лояльность повышает чек
Неотъемлемой частью супермаркета «Слата» 

и удобства для покупателей является программа ло-
яльности сети. Сейчас в ней принимает участие более 
350 тысяч человек, а средний чек участника програм-
мы на 71% выше, чем чек покупателя без карты.

Год назад обновили мобильное приложение «Моя 
Слата». Теперь это современный и удобный продукт, 
который позволяет сделать визит в супермаркет 
еще проще и выгоднее. К примеру, с помощью него 
можно получать индивидуальные выгодные пред-
ложения и повышенный кешбэк за покупку любимых 
товаров, следить за балансом бонусных баллов, ана-
лизировать свои покупки с помощью динамичных 
отчетов и многое другое.

Также сеть «Слата» оценила повышенный интерес 
к различного рода геймингам и теперь на постоянной 
основе предлагает покупателям мобильные интерак-
тивные игры, где можно выиграть скидки, получить 
купоны на покупку, стать обладателем ценных при-
зов. Подробнее об этом — в приложении «Моя Слата» 
и в телеграм-канале t.me/FreshKarta.

Майя Новикова. Фото ТС «Слата»

Супермаркет — это место, где создается 
приятная атмосфера и настроение, ка-
чественный сервис и выгодные предло-

жения для покупателей. Специалисты сети 
«Слата» — заместитель коммерческого ди-
ректора Сергей Дорохов и руководитель от-
дела маркетинга Елена Генералова рассказа-
ли, чего ждут покупатели от супермаркетов 
и как сеть меняется под актуальные запросы.

В супермаркетах «Слата» еженедельно форми-
руются специальные предложения с выгодой 
более чем на 1500 товаров — это «СуперЦена» 
и «СуперВыходные»
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Окончание на стр. 10

На открытии финального этапа соревнований юные 
хоккеисты пообщались с мэром города Русланом 
Болотовым и президентом федерации хоккея с мя-
чом Иркутской области Владимиром Матиенко (на 
фото слева). «Спорт воспитывает и закаляет харак-
тер, заставляет преодолевать себя и становиться 
лучше. Убежден, что вы, ребята, обязательно пере-
дадите любовь к нашему традиционному русскому 
хоккею новым поколениям иркутян», – сказал под-
росткам Руслан Николаевич

На льду «Байкала» в воскресенье, 12 марта, разгорелись не-
шуточные хоккейные баталии. 24 дворовые команды бо-
ролись за звание чемпиона XIII открытых соревнований по 
мини-хоккею с мячом на Кубок мэра Иркутска 
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«ПЕРЕЕДЕМ И БУДЕМ СЧАСТЛИВЫ»
Жильцы аварийного дома на улице Щорса, 2 ждут переселения  

в ЖК «Эволюция»

Дом, в котором живет Татьяна 
Николаевна Макарова с дочерью Ла-
рисой и правнуками, был построен 
в середине прошлого столетия. Ава-
рийным его признали в 2015 году.

— Ждем с большим нетерпением 
переезда, — рассказывает Лариса 
Витальевна. — Маме в следующем 
году будет 90 лет. У меня под опекой 
внуки. Эту зиму кое-как пережили. 
Тепло дом уже не держит. Изо всех 
щелей дует. Осенью две машины 
дров купили, едва хватило.

Квартиру в доме № 2 на улице 
Щорса Татьяна Николаевна полу-
чила в 1974 году, когда работала 
на геодезическом предприятии.

— Сначала-то хорошая была 
квартира, окна были повыше, нигде 
ничего не трескалось, — вспоминает 
Татьяна Николаевна.

С тех пор дом несколько раз 
подтапливало грунтовыми вода-
ми. Фундамент просел, по стенам 
и печам пошли трещины, кана-
лизационные трубы сгнили. 
Но Макаровы стараются 
по возможности под-
держивать уют и поря-
док. Печка побелена, 
на стенах новые обои.

— Трещины заде-
лать уже невозможно. 
Мы с внуком пыта-
лись, но они появляют-
ся снова. Просто закле-
или обоями, — объясняет 
Лариса Витальевна.

Сейчас у нее под опекой внучка 
Маша, которая учится в шестом 
классе. Внука Артема Лариса Ма-
карова тоже растила сама с ранне-
го детства, сейчас ему уже 19 лет. 
Работает сменами на вахте. Когда 
приезжает домой, бабушка освобож-

дает ему маленькую комнату рядом 
с кухней, а сама перебирается в зал, 
где стоят две кровати и диван для 
внучки. Здесь же за столом Маша 
делает уроки. «Тесновато, но мы 
привыкли», — признается Лариса 
Витальевна. Самое большое неудоб-

ство, по ее словам, — это от-
сутствие ванной комнаты. 

Все Макаровы по пят-
ницам ездят в баню 
на 8-ю Советскую. 
Для Татьяны Нико-
лаевны в ее возрасте 
это настоящее испы-
тание.

На вопрос, готовы ли 
они с насиженного места 

перебраться в Ново-Ленино, 
Лариса Витальевна, приложив 

руку к сердцу, ответила: «Да конеч-
но! Переедем, счастливы будем!»

По ее признанию, купить новую 
квартиру с престарелой матерью 
и двумя внуками она, пенсионерка, 
никогда бы не смогла.

— У нас нет таких накоплений 
и доходов, чтобы взять ипотеку. 
И то, что у нас в государстве есть 
такая программа по переселению, 
великое благо, — отметила Лариса 
Макарова.

По ее словам, соседи все тоже 
очень ждут, когда дом расселят.

— Люди, конечно, по соседству 
самые разные. Но в основном хо-
рошие. Помогаем и поддерживаем 
друг друга в этих непростых услови-
ях, — добавляет она.

В настоящее время в жилом ком-
плексе «Эволюция» возводятся две 
17-этажные блок-секции, куда пере-
селятся из ветхого и аварийного жилья 
187 семей. К строительству этих жилых 
объектов УКС города Иркутска присту-
пило в апреле 2022 года. Сейчас строи-
тели уже заканчивают в блок-секциях 
внутреннюю отделку и электромон-
тажные работы, устанавливают двери. 
Рядом с домами расположены совре-
менные детские сады и школа.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова  

и Дарьи Таракановой

Две 17-этажные блок-секции 
в «Эволюции» (Ново-Лени-
но), где получат квартиры 

переселенцы из ветхих и ава-
рийных домов, строят со значи-
тельным опережением графика. 
По плану их должны были сдать 
в декабре 2023 года, сейчас перед 
АО «Управление капитального 
строительства города Иркут-
ска» стоит задача ввести эти 
дома в эксплуатацию во втором 
квартале текущего года. Уже вы-
полнены монолитные работы, 
завершена кирпичная кладка, 
смонтированы окна, более чем 
на 70% выполнено устройство 
кровли и вентиляции, утепление 
стен, монтаж фасада. В настоящее 
время строители ведут электро-
монтажные и отделочные работы, 
делают отопление и водопровод, 
благоустраивают прилегающую 
территорию (пока благоустрой-
ство выполнено на 12%, эта ра-
бота активизируется с наступле-
нием тепла). Скоро в 187 квартир 
жилого комплекса «Эволюция» 
заедут новоселы. Среди них — се-
мья Макаровых, которая сейчас 
живет в доме № 2 на улице Щорса. 
В гостях у будущих переселенцев 
побывала репортерская группа 
«Иркутска».

В 2021 году 
для пересе-

ления горожан 
из ветхого жилья си-
лами АО «УКС города 
Иркутска» в ЖК «Эво-

люция» построены три 
девятиэтажные блок-

секции. Новосела-
ми стали 135 

семей.

Эти две 17-этажные строящиеся блок-секции в микрорайоне Ново-Ленино (жилой ком-
плекс «Эволюция») близки к завершению: строители ведут внутренние и отделочные ра-
боты. Рядом — новые современные детские сады и школа. В новые квартиры с чистовой 
отделкой скоро переедут 187 иркутских семей. Все они — участники региональной адрес-
ной программы по переселению граждан из аварийного жилищного фонда

Буквально несколько дней назад мэр Иркутска Руслан Болотов 
в очередной раз побывал на строительной площадке в «Эволюции» 
— дома для переселенцев из аварийного жилья возводятся не толь-
ко с опережением графика, но и под пристальным контролем главы 
города. «Люди получат квартиры «метр в метр», а некоторые и боль-
ше, — рассказывает Руслан Николаевич. — Напомню, что с 2019 года 
в Иркутске новые квартиры получили 3168 горожан. Программу 
переселения из ветхого и аварийного жилья планируем продолжать»

Дом № 2 на улице Щорса был построен в середине прошлого столетия. Хозяйка квартиры — 89-летняя Татьяна Нико-
лаевна Макарова (на фото справа) получила в нем квартиру в 1974 году. Сейчас она живет здесь с дочерью Ларисой 
(на фото) и двумя правнуками — Артемом и Машей. Дом признали аварийным в 2015 году, с тех пор жильцы ждут 
переселения. Макаровы как могут поддерживают в квартире чистоту и порядок, но дом разрушается на глазах, 
по стенам и печи идут трещины, канализационные трубы прогнили, полы зимой промерзают. «Купить новое жилье 
мы с мамой — две пенсионерки — не сможем, — констатирует Лариса Витальевна. — Для нас государственная про-
грамма переселения настоящее спасение!»
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ВСЯ ЖИЗНЬ — В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ ОКРУГЕ
Депутат Сергей Золотухин рос и взрослел в районе, интересы жителей 

которого теперь представляет в городской думе

—  Сергей Александрович, каковы, 
на ваш взгляд, главные проблемы 
на территории избирательного 
округа? Вы, как депутат, чему уде-
ляете основное внимание?

— Основная и, пожалуй, самая трудо-
емкая на сегодня задача, которую я решаю 
уже три года, — это водоснабжение посел-
ка Ермаковского. Еще здесь надо сделать 
систему водоотведения, чтобы жителей 
поселка не топило после дождей. Проект во-
доснабжения уже готов, в настоящее время 
он проходит экспертизу, и надеюсь, что уже 
в апреле по нему будет готово положитель-
ное заключение. Сразу после этого будем 
обсуждать с администрацией города вопрос 
о выделении денег на строительство водо-
провода. Сумма нужна немаленькая — около 
60 млн рублей.

Вторая задача — благоустройство вну-
триквартальных территорий. Я каждый год 
ищу возможности, в том числе выделяю 
средства из депутатского фонда, чтобы при-
вести в порядок дворы и внутриквартальные 
проезды.
– Как известно, в каждом районе 

нашего города есть свои особенно-
сти и вытекающие из этого слож-
ности. На Синюшке, например, это 
соседство с федеральной трассой. 
В центре города — запаркованные 
автомобилями дворы. А у вашего 
округа есть такая особенность?

— Территория, которую я курирую, — 
это по большей части спальный район. 
И как для любого спального района, одной 
из актуальных задач является организация 
досуга местных жителей.Отдыхать ведь 
хочется всем, а ездить за развлечениями 
в центр города далеко и дорого. К счастью, 
в Иркутске II есть зона, где люди могут 
полноценно отдохнуть, — это парк «Ком-
сомольский». Я сам еще мальчишкой туда 
постоянно бегал — там и Масленицу про-
водили, и День Победы, и День защиты 
детей. Я рад, что сейчас парк приводят в по-
рядок: реконструкция идет полным ходом. 
В прошлом году был завершен первый этап 
благоустройства: созданы тропиночная сеть 
и зоны отдыха, уложена плитка, установле-
ны скамьи, урны, смонтировано современ-
ное освещение, появилась детская площадка 
с покрытием из резинопола. Важная деталь 
— в парке находится пересечение трех окру-
гов (моего, а также моих коллег Николая 
Матвейчука и Алексея Савельева), так что 
вопрос восстановления парка мы держим 
на контроле вместе. В том числе, приняли 
решение в этом году выделить по три мил-
лиона из своих депутатских фондов, чтобы 
сделать в парке современный скейт-парк 
для молодежи. Этот скейт-парк будет самым 
большим по площади в городе.
—  Вы спортсмен в прошлом, 

боксер. Даже работали тренером 
в детском клубе «Бокс» при Доме 
творчества № 5. Значит ли это, 
что развитие спорта в вашем райо-
не — в приоритете?

— Всему надо уделять внимание. Я, ког-
да избирался на должность депутата, сразу 
говорил, что буду делать для развития 
нашего Иркутска II все, что в моих силах. 
Надо и спорт развивать, и благоустройство 
внутриквартальных территорий делать, 

и обрезкой деревьев заниматься. У нас, на-
пример, растет очень много старых тополей, 
которые требуют особого внимания. И раду-
ет, что за 2020–2022 годы наши централь-
ные улицы были приведены в порядок — все 
аварийные тополя в Иркутске II обрезали. 
За эту работу я благодарен комитету город-
ского обустройства.
— Мера поддержки — средства 

депутатского фонда — которая 
появилась в Иркутске в 2020 году 
по инициативе мэра Руслана Боло-
това, уже зарекомендовала себя как 
весьма эффективная. А вы как эти 
деньги распределяете?

— В основном на благоустройство 
и на помощь детским учреждениям. Так, 
в 2023 году по 300 тысяч рублей выделено 
на ремонт в пяти детских садах и школе 
№ 12, которые находятся на территории 
избирательного округа. Где-то будем уста-
навливать малые архитектурные формы, 
лавочки, урны, где-то монтировать видео-
наблюдение. Школа № 12, к примеру, по-
тратит эти средства на ремонт спортивного 
зала. Про детский Дом творчества № 5 
я тоже не забываю — в этом году выделил 
800 тысяч рублей на проведение текущего 
ремонта.

Конечно, каждый раз принимать та-
кие решения непросто — сумма хорошая, 
но не огромная (депутатский фонд состав-
ляет 11 миллионов рублей), а задач много. 
Но с другой стороны, всегда есть первосте-
пенные цели, вот на них и выделяются фи-
нансы. В прошлом году, например, из фонда 
я выделил деньги на проектирование новой 
подпорной стены возле дома на улице Мира, 
100. Старая стенка разрушается, поэтому не-
обходимо принимать меры.

А в этом году — на проектирование лест-
ницы на улице Хайтинской. На этом месте 
сейчас просто неблагоустроенная тропинка, 
протоптанная жителями за много лет (я сам 
еще мальчишкой по ней бегал). Проблема 
в том, что тропинка идет под большим на-
клоном, и зимой, в непогоду, там слякоть 

и гололед, скользко. А когда лестница по-
явится, жителям будет комфортно ходить.
—  Сергей Александрович, а как 

в целом оцениваете результаты 
своей работы за прошедший, 2022 
год?

— Считаю его плодотворным, так как 
все из запланированного удалось сделать. 
Например, собирались заасфальтировать 
улицу Речную — сделали! Запланировали 
внутриквартальный ремонт на Демьяна 
Бедного, 25 — сейчас эта придомовая терри-
тория приведена в надлежащее состояние. 
Расширена проезжая часть, появились новое 
асфальтовое покрытие, парковка, новые му-
сорные урны, лавочки, обрезаны деревья.

Вдоль детского сада № 122 сделали тро-
туар. Это вообще получился хороший про-
ект: там мы установили опоры освещения, 
проложили асфальт. Теперь жители водят 
своих детей по асфальтированной дороге.

По нашей просьбе комитет городского 
обустройства заменил освещение на спор-
тивном корте на улице Украинской, 1. Там 
раньше стояли лампы теплого света, а в ве-
чернее время этот свет слишком мягкий, 
и ребятишкам плохо было видно шайбу, они 
гоняли в полусумерках. Теперь установили 
современные светодиодные лампы. Сейчас 
там светло.

Продолжили грейдирование дорог в по-
селке Ермаковском. По улицам Артилле-
рийской, Саперной, Центральные Склады 
провели освещение. Жители очень долго 
ждали этого события, и вот наконец проект 
реализован — в поселке впервые за все вре-
мя появилось освещение.

За счет средств депутатского фонда вы-
делили деньги на строительство спортивной 
площадки на территории интерната № 13. 
Теперь этими тренажерами пользуются как 
дети, которые учатся в этой школе, так и все, 
кто живет в близлежащих домах.

Озеленение провели. В поселке Ермаков-
ском, например, высадили ивы на окраине 
и клены по ул. Авиастроителей. Заменили 
саженцы на улице Мира, так как те, кото-

рые были посажены в позапрошлом году, 
не прижились.
—  Сергей Александрович, а вы уже 

знаете, к какому конечному резуль-
тату стремитесь? Как должен вы-
глядеть ваш избирательный округ 
в идеале?

— Такой «идеальной» картины в прин-
ципе быть не может. Потому что жизнь 
не стоит на месте, потребности жителей 
постоянно меняются. Простой пример — 
уличные светильники, которые раньше 
считались последним словом техники, уже 
не пользуются спросом. Сейчас появились 
современные светодиодные светильники, 
и в парке «Комсомольский» мы устанавли-
вали уже именно такие. Они светят ярко, 
а их дизайн соответствует конкретному ар-
хитектурному решению.

Главное, на мой взгляд, не просто стре-
миться сделать хорошо, но и сохранить все 
то хорошее, что уже сделано. Потому что 
деньги можно каждый год вкладывать в бла-
гоустройство, но развития не будет, если 
кто-то станет ломать уже построенное. К со-
жалению, проблема вандализма актуальна 
во всем городе, и в моем округе тоже. Два 
тренажера, например, которые установили 
в парке «Комсомольский» в 2022 году, уже 
демонтировали, так как они даже не подле-
жат ремонту. Мы, естественно, принимаем 
меры. Несколько камер видеонаблюдения 
в парке установлено, летом еще добавим. 
Также для пресечения антивандальных дей-
ствий мы устраиваем рейды с полицией.

Но я все же воспользуюсь случаем и обра-
щусь ко всем горожанам со страниц ежене-
дельника «Иркутск». Давайте вместе делать 
все, чтобы наш город был красивее и ком-
фортнее! Власть Иркутска будет строить, 
а от жителей нужно лишь одно — бережное 
отношение.

Беседовала Марина Александрова
Фото автора и из архива  

Сергея Золотухина

Избирательный округ № 8, ко-
торый представляет депутат 
думы Иркутска Сергей Золо-

тухин, — это огромная территория, 
расположенная в Иркутске II. Сюда 
входят не только многоэтажные 
благоустроенные дома, но и част-
ный сектор — поселок Ермаковский. 
Местные жители выбрали Сергея 
Александровича своим представи-
телем в городской думе в 2019 году 
неслучайно: он сам вырос в этом 
районе, окончил здесь школу, а сей-
час работает директором Дома 
детского творчества № 5. На днях 
мы встретились с народным избран-
ником в редакции газеты «Иркутск» 
и поговорили о переменах, которые 
произошли в его избирательном 
округе в 2022 году.

Полным ходом 
в избирательном округе 
№ 8 идет благоустройство 
частного сектора. На этой 
фотографии, к примеру, 
запечатлен процесс 
асфальтирования улицы 
Речной от дома № 102 
до улицы Инженерной. 
Кроме того, в 2022 году 
на территории округа 
отремонтирован участок 
дороги по переулку 
Пулковскому и на двух 
участках автомобильных 
дорог на улицах Марии 
Ульяновой и Демьяна 
Бедного. В рамках работ 
по содержанию дорог 
в округе также регулярно 
проводят грейдирование 
неасфальтированных 
улиц, в том числе 
и по обращению жителей

Вот так торжественно  прошло открытие спортивной пло-
щадки, которую построили в прошлом году на базе шко-
лы-интерната№ 13. На это из депутатского фонда Сергея 
Золотухина было выделено 1,5 млн рублей.Все лето на этих 
тренажерах с удовольствием занимались парни и девчата 
как из самой школы, так и из близлежащих жилых домов. 
Согласитесь, для них это отличная возможность не только 
здоровьем заняться, но и подружиться!

Депутат городской 
думы Сергей Золотухин 
хорошо известен жителям 
своего избирательного 
округа № 8: Сергей 
Александрович — 
директор Дома детского 
творчества № 5 и педагог 
дополнительного 
образования в детском 
клубе «Бокс». Занимается 
он также и общественной 
деятельностью. 
В городской думе 
исполняет обязанности 
заместителя председателя 
комиссии по социальной 
политике. Является 
членом комиссии 
по бюджету, комиссии 
по народным инициативам 
и комиссии по делам 
несовершеннолетних
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В ИНТЕРЕСАХ ГОРОДА И ГОРОЖАН
Депутаты городской думы направили средства 

депутатского фонда на ремонт подпорных стен и дорог

По инициативе депутата от округа № 29 
Ольги Клевцовой 300 тысяч рублей из депу-
татского фонда направят на подпрограмму 
по переселению граждан из аварийного жи-
лищного фонда муниципальной программы 
«Жилище». Эти средства помогут прове-
сти инженерно-техническое обследование 
многоквартирных домов № 8, 10, 12 на ул. 
Тургенева.

4,9 млн рублей депутаты направили 
на подпрограмму «Системы инженерной 
инфраструктуры». Так, депутат от округа 
№ 24 Григорий Вакуленко перераспределил 
900 тысяч рублей на разработку докумен-
тации для строительства подпорной стены 
на ул. Маршала Конева, 44 (в границах бла-
гоустройства сквера «Маршал»), включая 
вынос участка тепловой сети. И 4 млн ру-
блей направил депутат от округа № 26 Ва-
силий Донских на строительство четырех 
подпорных стен в микрорайоне Первомай-
ском, 8, 9, 11, 23.

Почти на 142 млн рублей уменьшены 
расходы по программе «Формирование 
комфортной и безопасной городской сре-
ды» из-за распределения средств между 
мероприятиями в рамках других программ. 
Всего в Иркутске по этой программе будут 
проходить работы на восьми общественных 
пространствах, среди которых третий этап 
в Пади Долгой, второй этап в парке «Комсо-
мольский», Приморский, 35, парк «Патриот».

Еще более 43 млн рублей направили на-
родные избранники на программу «Разви-
тие транспортной системы». 11 млн рублей 
перераспределили на ремонт дорог на тер-
ритории индивидуальной жилой застройки, 
19,47 млн рублей — на ремонт автомобиль-
ных дорог общего пользования, 9,35 млн 
рублей — на развитие инфраструктуры для 
движения пешеходов и велосипедистов, 
3 млн рублей — на развитие парковочного 
пространства с благоустройством подъездных 
путей, 350 тысяч рублей — на мероприятия 
по безопасности дорожного движения в зоне 
остановок общественного транспорта.

Также, как мы писали ранее, депутаты 
еще направили из депутатского фонда более 
48 млн рублей на сферу образования, более 
30 млн рублей — на развитие спорта и фи-
зической культуры, более 14 млн рублей — 
на культуру и молодежную политику.

Депутаты городской думы перерас-
пределили средства депутатского 
фонда, сформированного из го-

родской казны. Эти изменения народные 
избранники утвердили на внеочередных 
заседаниях комиссий.

Депутатский фонд был возобновлен в Иркутске в 2021 году — в честь 360-летия. Эти средства депута-
ты, учитывая мнение жителей, направляют на решение насущных проблем. Ранее на каждый из-
бирательный округ из городской казны выделялось по 10 млн рублей, с этого года сумма составляет 
11 млн рублей. С помощью этих денег в Иркутске появляются новые детские, спортивные площадки, 
проводится ремонт дворов, детских садов, школ, дорог, обрезка деревьев и многое другое

ЧТО НОВОГО 
В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ ОКРУГЕ 

№ 22?
Какие изменения ждут 

избирательный округ в 2023 году, 
рассказал депутат Алексей Распутин

Депутат думы Иркутска от избирательного 
округа № 22 Алексей Распутин подготовил 
план по распределению в 2023 году средств 

депутатского фонда, сформированного из город-
ского бюджета. Всего фонд составляет 11 млн ру-
блей на каждый избирательный округ.

В округе № 22 из депутатского фонда направят 4,5 млн рублей 
на ремонт автомобильных дорог и дорог частного сектора, 3,3 млн 
рублей — на ремонт социальных объектов, более 1,5 млн рублей — 
на устройство и ремонт линий наружного освещения, 1 млн рублей 
— на обустройство детских и спортивных площадок, 500 тыс. ру-
блей — на подрезку и спил аварийных деревьев и 150 тыс. рублей 
— на проведение праздничных мероприятий в округе.

— В 2022 году за счет депутатского фонда удалось сделать 
прорывной шаг в вопросе наружного освещения в предместье 
Рабочем, а также отремонтировать дороги частного сектора 
и установить новые детские площадки. В этом году особое вни-
мание уделим социальным объектам, — подчеркивает Алексей 
Владимирович. — На хоккейном корте гимназии № 1 необходи-
мо сделать искусственное покрытие. Небольшой ремонт будет 
проведен в библиотеке № 2. На улице Карпинской в этом году 
в рамках программы «Народные инициативы» будет установ-
лена многофункциональная спортивная площадка, а ее доуком-
плектакцию я запланировал в рамках депутатского фонда.

Работы по формовочной и санитарной обрезке деревьев 
начнутся уже в первой половине текущего года по следующим 
адресам: ул. Освобождения, 70, ул. Баррикад, 159а, 161, ул. Сара-
фановская, 74, ул. Напольная, 80, ул. Щедрина, 7/2, ул. Барри-
кад, 54/8, пересечение ул. Декабристов и ул. Освобождения, ул. 
Каховского, 33а, ул. Баррикад, 185/11, ул. Баррикад, 185/10, ул. 
Баррикад, 185/9, ул. Баррикад, 185/8, ул. Баррикад, 185/4, ул. 
Баррикад, 185/1, ул. Баррикад, 135 (сквер Памяти).

На фото — ул. Карпинская, 21/1. На этом месте в 2023 году 
в рамках «Народных инициатив» установят многофункцио-
нальную спортивную площадку размером 19,5х12. Там по-
явятся высокое четырехметровое ограждение, резинопол, 
спортивные стойки, ворота, а доукомплектация пройдет 
из депутатского фонда. Зимой площадку планируют зали-
вать под каток

ДОЛГОЖДАННОЕ БЛАГОУСТРОЙСТВО
Депутаты Дмитрий Ващук и Андрей Стрельцов поделились планами по благоустройству  

своих избирательных округов

В 2023 году на ул. Баумана, 174 прове-
дут благоустройство двора — этого 
давно ждали жители избирательно-

го округа № 3. Совместно с администра-
цией депутату Дмитрию Ващуку удалось 
добиться проведения работ в рамках 
программы «Формирование комфортной 
и безопасной городской среды» — они 
пройдут уже в этом году.

Дмитрий Владимирович встретился с жителями 
дома и обсудил предстоящие работы. На встрече 
жильцы акцентировали внимание, что необходимо 
обустроить тротуар и проезд. Старшая по дому На-
талья Кашина рассказала, что сейчас люди вынуж-
дены идти к домам фактически по проезжей части, 
поэтому для безопасности людей крайне необхо-
дим тротуар.

— В работе с избирателями я особое внимание 
уделяю благоустройству внутридомовых терри-
торий. Ведь уют в округе начинается с наведения 
порядка во дворах. Вместе с жителями будем 

контролировать проведение будущего ремонта, 
— рассказал Дмитрий Ващук.

Кроме того, во дворе установят новую дет-
скую площадку, заасфальтируют проезд, подъ-
ездные группы, проведут формовку деревьев.

А в избирательном округе № 11, депутатом 
от которого является Андрей Стрельцов, в этом 
году установят детскую площадку и доуком-
плектуют тренажерами спортивную площадку 
на ул. Красных Мадьяр, 74. Во дворе на ул. 
Донской, 5 также установят детское, игровое 
и спортивное оборудование, а на ул. Волжской, 
20 появится ограждение вокруг детской пло-
щадки.

Еще комплексно благоустроят три двора. 
На ул. Партизанской, 107, 107а, 109, 109а и ул. 
Коммунистической, 60, 62а проведут асфаль-
тирование, установку новых детских площадок, 
формовку деревьев, заменят бордюрные камни. 
На ул. Лыткина, 14 установят детское игровое 
оборудование, заменят бордюр, проведут фор-
мовочную обрезку деревьев и асфальтирование.

Жильцы ул. Карпинской, 21/1 встретились с депутатом 
Дмитрием Ващуком, чтобы обсудить все нюансы буду-
щих работ. Так, при строительстве их дома не был пред-
усмотрен тротуар с ограждением, поэтому иркутянам 
приходилось передвигаться по узкому автомобильному 
проезду. В этом же году планируется исправить эту про-
блему во время благоустройства дворовой территории

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из архивов депутатов Алексея Распутина, Дмитрия Ващука
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Иркутянин Виктор 
Омолоев работает 
в строительной сфере, 
в свободное время 
подрабатывает в так-
си. В этой профессии, 
впрочем, он тоже 
не новичок, первые 
заказы начал брать 

еще в начале 2000-х  
годов. Вспоминает 

много разных ситуаций 
за время работы в так-

си, но спасать пассажира 
от мошенников ему пришлось 

впервые

лу. Будем думать, как привлечь инве-
сторов на территорию. Но по факту — 
строительство аквапарка в Иркутске 
обсуждается очень давно, ваш район 
на стыке подъезда из Ангарска — хо-
рошая для такого проекта площадка, 
но пока желающих нет!

А для занятости молодежи мы 
планируем построить в вашем округе 
два физкультурно-оздоровительных 
центра — на станции Батарейной 
и на улице Шахтерской. Кроме того, 
идет процесс договора с прави-
тельством Иркутской области 
о строительстве спортивного кла-
стера в районе объездной дороги 
на выезде из Ново-Ленино. Там 
появится центр борьбы и едино-
борств, центр волейбола и настольного 
тенниса и крытый велотрек — таких 
объектов нет во всем Иркутске. Это бу-
дет уникальный проект регионального 
уровня. Еще у меня есть мечта постро-
ить крытое футбольное поле, и для это-
го рассматриваем как раз Ленинский 
округ, сейчас думаем, где удобнее всего 
выбрать под него землю.

— У нас большой частный сектор 
— поселки Кирова, Селиваниха. Есть 
многолетняя природная про-
блема — подъем уровня 
грунтовых вод, — начал 
рассказывать руково-
дитель ТОС «Вознесен-
ское» Александр Ду-
бровин. — Нам нужно 
гидрогеологическое 
исследование… 

— На самом деле тот объем 
гидрологических работ, который про-
водили по этому вопросу, достаточно 
большой, я смотрел документацию, — 
Руслан Болотов сходу включился в раз-
говор. — Предлагаю присутствующему 
здесь заместителю председателя ко-
митета городского обустройства адми-
нистрации Иркутска Сергею Гаврину 
доложить, что было сделано.

— Уже два года назад разработан 
и выполняется план работ про реше-
нию этого вопроса, — объясняет Сергей 
Гаврин. — Мы запросили дополнитель-
ные средства. В прошлом году в рамках 
ремонта дорог были проложены две 
водопропускные трубы, сделаны об-
водные протоки для вывода воды.

— Если вы смогли сделать большой 
объем работ, который раньше вообще 
до вас никто не проводил, плюс у вас 
есть план мероприятий по дальней-
шему решению проблемы, соберитесь 
с жителями и отчитайтесь: чтобы у го-
рожан не было ощущения, что власти 
на ситуацию вообще внимания не об-
ращают, — обратился мэр к Сергею 
Гаврину. — Если брать по факту, здесь 
основной вопрос — доработать ситуа-
цию с региональным правительством 
по строительству защитных сооруже-
ний у Иркута, возможно, в виде дамб. 
Привлекайте гидролога, который, 
я знаю, уже работал над проблемой. 
Если потребуется ресурс — у нас есть 
резервный фонд. В этом году снега зи-
мой было много, соответственно, и та-
лых вод будет много.

— А у нас просьба добавить 
дополнительный автобус 

по нашему единствен-
ному маршруту № 29 
и продлить работу транс-
порта до 20.00, — об-
ратилась к главе города 

председатель ТОС «Сели-
ваниха» Олеся Близнюк, 

когда закончился разговор 
о подтоплениях.

— Понял вас. В ближайшее вре-
мя специалисты отдела организации 
пассажирских перевозок исследуют 
пассажиропоток и совместно с пред-
ставителями МУП «Иркутскавто-
транс» разработают комплекс мер 
по улучшению транспортной ситуации. 
Уверен, единицу транспорта в муни-
ципальном предприятии мы найдем. 
Транспортную проблему мы активно 
решаем в постоянном режиме, — от-

метил мэр. — На днях я встречался 
с губернатором Иркутской области 
Игорем Ивановичем Кобзевым, 
в ближайшее время мы заходим 
в еще одну программу, по которой 

должны получить в течение двух лет 
по 60 новых низкопольных автобусов. 

Напомню, в прошлом году впервые 
за несколько десятилетий МУП «Ир-
кутскавтотранс» получило 42 новых 
вместительных автобуса, и эта работа 
будет продолжена. Кроме того, хотим 
закупить и новые трамваи для города.

Разговор продолжался еще долго. 
Активистов из Ленинского округа 
интересовали различные темы, мэр 
рассказывал о комплексной работе 
по развитию округа. Сегодня в этом 
огромном районе завершается воз-
ведение пристроев к школам № 53 
и 57, детского сада в 6-м микрорайоне 
Ново-Ленино, планируются дорожные 
ремонты, идет масштабная жилищная 
застройка, в том числе возведение 
домов для переселенцев из ветхого 
и аварийного жилья, проводится бла-
гоустройство территорий.

— Ленинский округ — один из са-
мых динамично развивающихся. 
Будем делать все, чтобы сохранить 
и увеличить заданный темп. В этом 
году планируем обновить 5,5 кило-
метра улицы Полярной, провести ре-
монт на Олонской и еще ряде дорог. 
Продолжим реконструкцию парка 
«Комсомольский» и других обще-
ственных пространств. В различных 
стадиях проектирования — несколько 
спортивных и образовательных объек-
тов, — отметил в конце встречи Руслан 
Болотов. — Сейчас рассматривается 
вопрос строительства теплового луча 
от Ангарской ТЭЦ. Это даст району еще 
один мощный импульс для развития. 
Ваше участие в этих процессах помога-
ет нам работать эффективнее.
Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

ГРУНТОВЫЕ ВОДЫ, КИНОТЕАТР,  
СПОРТИВНЫЙ КЛАСТЕР И МНОГО ЧЕГО ЕЩЕ

Встреча мэра Иркутска Руслана Болотова с активными жителями Ленинского округа 
была наполнена интересными, иногда неожиданными темами для разговоров

Забегая вперед расскажем, что встреча была 
динамичной: в обсуждении ключевых вопросов 
приняли участие представители 18 (!) ТОСов, 
затронули около 20 тем — от строительства 
кинотеатра в Ленинском округе до локальных 
проблем по благоустройству дворов. Одной 
из первых мэру задала вопрос председатель ТОС 
«Мудрость» Елена Гавкина: речь шла о том, 
по какому принципу распределяются средства 
по округам в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды».

— Мы понимаем, что в приоритете благо-
устройство общественных пространств 

в городе — крупных объектов. А как 
быть тем, кто намерен войти в про-
грамму с небольшой придомовой 
территорией? Например, у нас 
на улице Баумана есть четыре 
дома, они построены без системы 

отвода воды с придомовых террито-
рий. Нам нужно попасть в эту про-

грамму.
— Программа «ФКГС» — это очень важный  

и нужный федеральный проект. Дворы мы ре-
монтируем как в его рамках, так и за счет денег 
городского бюджета. Что касается распределения 
средств программы, на самом деле там простая 
история: городская власть в этом вопросе  опи-
рается на мнение депутатов думы Иркутска,  
— объяснил мэр. — Чтобы не было ощущения,  
что какая-то территория в приоритете, а какая-то  
нет. Поэтому обязательно обращайтесь к своему  
депутату.

Коме того, Руслан Николаевич дал поручение 
городским службам по возможности привлечь за-
стройщика к решению проблемы (почему на при-
домовых территориях нет системы отвода воды? 
— Прим. ред.).

Руководитель ТОС «Спутник» Елена Тюменце-
ва считает, что некоторые ресурсоснабжающие 
организации не восстанавливают должным обра-
зом за собой территорию, когда проводят, напри-
мер, земляные работы.

— Хотелось бы попросить, чтобы их контро-
лировали лучше, — сказала Елена 
Тюменцева.

— А я считаю, что здесь и про-
сить не надо. Они обязаны это 
сделать, нужно заставить. Ведь 
благоустройство территории по-
сле любых работ входит в пере-
чень и отражено в смете, — убеж-
ден Руслан Болотов. — Я понимаю, 
что просадка грунта возможна: в этом 

случае иногда и приходится оставить какой-то 
участок именно для усадки. В свое время я на-
стоял на создании единой технологической карты 
по восстановлению вскрытий сетей — потому 
что, если три рабочих с ручной трамбовкой будут 
пытаться восстанавливать асфальт, не надо 
быть крупным специалистом, чтобы 
понять: грунт провалится через 
какое-то время. А теперь все кон-
тролируется.

(И действительно: если 
в 2020 году у городской вла-
сти было 1650 (!) замечаний 
к ресурсоснабжающим орга-
низациям по восстановлению 
благоустройства, то в 2022-м — 
уже 300. — Прим. ред.).

— Хотя и это тоже много, 
— считает Руслан Болотов. — На-
чиная с 2020 года мы привели 
в порядок 70 км дорог более чем на 60 
улицах — по программе БКД, но когда выезжа-

ешь, смотришь: где-то тепловики вскрывали 
асфальт для ремонта сетей, где-то сетевики, 
а восстанавливать по определенному регла-
менту всегда не очень хочется, деньги на это 
тратить. Поэтому комитетам сейчас не очень 
легко приходится, ведь это колоссальный 

объем контроля. Но если этого не делать, про-
блема будет только нарастать, поэтому люди 
работают.

— В Ленинском округе идет активное строи-
тельство нового жилья, и, соответственно, мно-
го молодежи, — взял слово председатель ТОС 
«Наше время» Александр Артюхов. — И вопрос, 
который звучит от них чаще всего: построят ли 
у нас в районе кинотеатр?

— В этой ситуации нужно стимулиро-
вать инвесторов, — объясняет Руслан 

Николаевич. — У городской власти 
нет полномочий на строительство 

кинотеатра. В этом должен быть 
заинтересован бизнес. Надо са-
диться и договариваться, какие 
преференции мы можем дать, 
например, что-то решить с зем-
лей, сейчас областной закон это 

позволяет — но там должно быть 
не менее 200 миллионов вложений 

и определенное количество рабочих 
мест. Под этот закон на сегодняшний 

день только ПАО «Роснефть» в Тулуне 
построило школу и завершен еще один про-

ект — «Умная школа» на Байкальском тракте. 
Скорее всего, это должно быть строительство 
большого торгового центра с кинотеатром и, со-
ответственно, высокой проходимостью — это 
привлекательный проект для бизнеса. Со своей 
стороны мы активно стимулируем социальную 
застройку: сегодня в Ленинском округе заверша-
ется возведение пристроев к школам № 53 и 57, 
детского сада в 6-м микрорайоне Ново-Ленино, 
планируем за два года построить еще одну шко-

Публикации о встречах мэра города 
Руслана Болотова с активными го-
рожанами пользуются особой попу-

лярностью у читателей «Иркутска». После 
каждого выхода в свет такого репортажа 
телефон редакции, социальные сети газеты 
и наша электронная почта полны вопросов: 
«Как пригласить мэра на встречу с нашим 
ТОС?», «Можете задать вопрос и от нас?», 
«Когда Руслан Николаевич планирует побы-
вать в нашем районе?» и т. д. Нам, журнали-
стам «Иркутска», очевидно, что такие встре-
чи нужны не только горожанам, но и самому 
мэру. Ведь еще в начале этого года Руслан 
Болотов решил, что общение с базовой, 
основной частью гражданского общества 
города — общественниками из ТОСов — фун-
дамент для понимания всех проблем города. 
И поступательно говорит с людьми о го-
роде: уже встречался с общественниками 
Октябрьского, Правобережного и Свердлов-
ского округов. На этой неделе в «Иркутске» 
— самое насущное из разговора мэра с акти-
вистами Ленинского округа.

В Ленинском 
округе — 27 ТОС. 

В этом году в ежегод-
ном конкурсе на лучший 

социально значимый 
проект призовые места за-
няли ТОС «Новая волна», 

«Спутник», «Надежда», 
«Уютный двор», «Сели-

ваниха», «Гарант», 
«Баумана», 
«Соседи».

Для меня важ-
но слышать 
мнение ирку-
тян о разви-
тии города, 
знать, что 
интересует 
жителей, ка-
кие у них есть 
проблемы и как мы вместе 
можем их решить. Для это-
го регулярно встречаюсь 
с представителями терри-
ториальных общественных 
самоуправлений. Сегодня 
без малого три часа говорил 
с руководителями ТОСов Ле-
нинского округа Иркутска. 
В тесном кругу обсудили 
темы, которые вол-
нуют жителей от-
дельных домов, улиц 
или районов.

Мэр Иркутска  Руслан Болотов

»

««

Мэр Иркутска Руслан Болотов начал общение 
с общественниками Ленинского округа с по-
здравления и вручения цветов — накануне 
у председателя ТОС «Баумана» Валентины 
Ловошиной прошел день рождения, но на этом 
приятные сюрпризы для нее не закончились. 
Глава города передал ей почетную грамоту 
губернатора Иркутской области — за органи-
зацию сбора помощи участникам СВО. Возглав-
ляемый Валентиной Ловошиной ТОС «Баумана» 
является постоянным участником различных 
конкурсов и мероприятий, реализуют инициа-
тивные проекты, помогают и участникам спе-
циальной военной операции — собирают вещи 
для мобилизованных ребят из Иркутска

частный сектор. Не буду выходить, 
здесь нет банкомата». А поскольку 
динамик на телефоне у женщины 
был громкий, я услышал и то, что 
ей ответили: «Хорошо, мы найдем 
вам ближайший банкомат».

То, что его пассажирка имеет 
дело с мошенниками, Виктор по-
нял сразу. Объясняет — с такими 
звонками он сам и его родные уже 
сталкивались неоднократно.

— Звонили мне, моей жене 
и моей маме, — говорит Виктор. — 
Никто из нас не поддавался на их 
уловки. Сейчас же везде объясня-
ют, как мошенники орудуют, по-
этому мы с ними даже в разговоры 
не вступаем.

Вот и услышав разговор сво-
ей пассажирки, Виктор не смог 
остаться равнодушным.

— Из диалога я понял, что зво-
нившие были якобы сотрудниками 
банка, — рассказывает он. — Мол, 
мошенники пытаются завладеть 
деньгами, нужно срочно перевести 
средства на «безопасный счет». 
Все это время она повторяла, что 
не может бросить трубку, и нахо-
дилась в каком-то ступоре. Тогда 
я предложил ей положить телефон 
в карман, чтобы они хотя бы нас 
не слышали. Пытался объяснить, 
что если это действительно сотруд-
ники банка, то им нечего бояться.

Женщина растерялась оконча-
тельно, и Виктор Омолоев реши-
тельно взял инициативу в свои 
руки — поехал в полицию. Ближе 
всего оказался отдел полиции № 4 
(это совсем в другом конце Ново-
Ленино), однако Виктор не пожа-
лел ни бензина, ни времени.

— Даже не думал о том, что свои 
деньги теряю, — говорит он. — 
Просто понимал: если я ее сейчас 

высажу, она-таки дойдет до банко-
мата и лишится своих денег. Они 
основательно держали ее на крюч-
ке. Всю дорогу, пока мы ехали 
в полицию, кричали ей, чтобы она 
никого не слушала, не передавала 
сведения третьим лицам и выходи-
ла из машины…

В отделе полиции Виктор про-
водил свою пассажирку до де-
журного сотрудника, объяснил 
всю ситуацию. Женщине тут же 
предложили написать заявление. 
Оказалось, за день до этого она уже 
успела перевести 420 тысяч рублей 
на «безопасный счет»! Но на до-
стигнутом аферисты не останови-
лись. Понимая, что жертва сидит 
на крючке прочно, под разны-
ми предлогами заставили взять 
кредит еще на 700 тысяч рублей. 
Если бы не вмешательство Викто-
ра, ей пришлось бы распрощаться 
и с этими деньгами (кстати, имен-
но мошенники и заказали то самое 
такси, за рулем которого оказался 
бдительный Виктор).

Как объяснили в полиции 
во время награждения, поступок 
Виктора заслуживает особенного 
внимания еще и потому, что пред-
ставители именно его профессии 
очень часто становятся свидетеля-
ми мошеннических действий. Так-
си вызывают, например, чтобы с их 
помощью курьеры могли забрать 
наличные деньги (заботливо завер-
нутые в полотенце какой-нибудь 
бабушкой для якобы пострадавше-
го в ДТП внука). Или, как в случае 
с Виктором Омолоевым, довезти 
жертву до банкомата.

— Я всегда стараюсь помогать 
людям, — улыбается в ответ на это 
Виктор. — Иначе для чего тогда 
жить? Даже звери помогают друг 
другу, а мы-то — люди! Вот бук-
вально три дня назад еще одна 
пассажирка забыла у меня в салоне 
кошелек. Я уже уехал на другой 
конец города, когда она позвонила. 
А в том кошельке и деньги, и кар-
ты — вся жизнь! Я просто развер-
нулся и обратно к ней поехал. Мне 
нетрудно!

По заявлению пассажирки 
из Ново-Ленино сейчас возбужде-
но уголовное дело по статье 159, 
ч. 2, УК РФ (мошенничество). Сама 

потерпевшая после случившего-
ся Виктору не звонила, но ему 

достаточно и того, что она 
сказала ему при проща-

нии в отделе полиции: 
«Спасибо!»

НЕ ПОЖАЛЕЛ НИ ВРЕМЕНИ, 
НИ БЕНЗИНА

Водитель такси не дал мошенникам 
обмануть иркутянку на 700 тысяч рублей

Окончание. Начало на стр. 3

Наталья Федотова
Фото автора
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1. Победитель в ИГУ — Александра Игоревна 
Грушева, 35 слов.

2. Победители в БГУ — Мария Викторовна Жукова, 
87 слов, 2-е место — Людмила Георгиевна 
Москалева, 84 слова.

3. Победитель в ИГМУ — Татьяна Геннадьевна 
Жирякова, 70 слов.

4. Победители в ИРНИТУ — Юрий Александрович 
Гарифулин, 47 слов, 2-е место — Ольга 
Анатольевна Костовская, 46 слов.

5. Победитель в ИрГУПС — Никита Вадимовна 
Анциферова, 30 слов.

6. Победитель в Восточно-Сибирском институте МВД — 
Валентина Андреевна Ляшенко, 85 слов

7. Победитель на Иркутском авиазаводе — Татьяна 
Викторовна Игнатьева, 64 слова.

8. Победители в «Молчановке» — Татьяна 
Владимировна Марьенко, 88 слов, 2-е место — 
Всеволод Александрович Напартэ, 83 слова.

9. Победители в Иркутской областной детской 
библиотеке имени Марка Сергеева — Ольга 
Петровна Юрчук, 93 слова, 2-е место — Елена 
Валентиновна Гаврилович, 90 слов, 3-е место 
— Алексей Лавринович и Ярослав Колмаков, 
по 80 слов.

10. Победитель в Иркутском региональном колледже 
педагогического образования — Светлана 
Александровна Колесникова, 34 слова.

11. Победитель в Гуманитарном центре имени Полевых 
— Андрей Владимирович Москвин, 76 слов.

12. Победитель в ЦГБ — Анна Ивановна Шпехт, 90 
слов.

13. Победитель в ЦДБ — Валентина Георгиевна 
Захарова, 76 слов.

14. Победитель в ДБ имени А. С. Пушкина — Елена 
Аркадьевна Добрынина, 70 слов.

15. Победитель в библиотеке № 1 — Джессика 
Хуршедовна Мусоева, 95 слов.

16. Победитель в библиотеке № 32 — Анна 
Иннокентьевна Синюта, 39 слов.

17. Победитель в библиотеке № 4 — Татьяна 
Николаевна Кутелева, 75 слов.

18. Победитель в библиотеке № 5 — Елена 
Александровна Буркова, 54 слова.

19. Победитель в библиотеке № 6 — Сергей 
Васильевич Лазуков, 45 слов.

20. Победитель в библиотеке № 7 — Альмира 
Тахировна Халикова, 30 слов.

21. Победитель в библиотеке № 8 — Ольга Федоровна 
Розова, 81 слово.

22. Победитель в библиотеке № 9 — Елена Сергеевна 
Аферина, 87 слов.

23. Победитель в библиотеке № 10 — Людмила 
Степановна Матвеенко, 72 слова.

24. Победитель в библиотеке № 12 — Анна 
Александровна Огородникова, 58 слов.

25. Победитель в библиотеке № 14 — Дарья 
Владимировна Ильина, 66 слов.

26. Победитель в библиотеке № 16 — Виктор 
Викторович Савченко, 71 слово.

27. Победитель в библиотеке № 17 — Елена Ивановна 
Лохова, 40 слов.

28. Победитель в библиотеке № 21 — Ираида 
Владимировна Струкова, 64 слова.

29. Победитель в библиотеке № 20 — Татьяна 
Александровна Тропина, 70 слов.

30. Победитель в библиотеке № 21 — Алексей 
Викторович Ситников, 58 слов.

31. Победитель в библиотеке № 24 — Светлана 
Борисовна Черных, 41 слово.

32. Победитель в библиотеке № 26 — Лидия 
Владимировна Будкова, 46 слов.

33. Победитель в библиотеке № 30 — Татьяна 
Анатольевна Гайдар, 60 слов.

34. Победитель в библиотеке № 31 — Альбина 
Сергеевна Волкова, 81 слово.

35. Победитель в библиотеке № 32 — Александр 
Петрович Буланов, 82 слова.

36. Победитель в библиотеке № 37 — Михаил 
Геннадьевич Голиков, 39 слов.

* В список победителей по решению учредителей 
чемпионата включено несколько участников 
отборочного тура, максимально приблизившихся 
своими результатами к лидерам состязания.

Илья Спирин
Фото из архива редакции и автора

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

БУДУЩИЙ ЧЕМПИОН — В ЭТОМ СПИСКЕ
Знакомимся: лидеры отборочного тура второго городского 

чемпионата по решению кроссвордов «Иркутск многоклеточный»

Напомним, 1 марта одновременно на 36 площад-
ках более тысячи (!) иркутян решали специаль-
но подготовленный кроссворд, посвященный 

истории и современной жизни нашего города. Состяза-
ние интеллектуалов уже второй год подряд проводит 
редакция нашего еженедельника совместно с Централи-
зованной библиотечной системой Иркутска. В этом году 
к организаторам присоединились библиотеки предпри-
ятий (с удовольствием участвовали, например, сотруд-
ники Иркутского авиазавода), учебных заведений (вузы 
и колледжи города). Жюри определило победителей 
каждой из 36 площадок в городе — тех, кто правильно 
отгадал максимальное количество слов (всего в кросс-
ворде было 95 слов). Лидерам отборочного тура предсто-
ит сразиться в финале чемпионата, который состоится 
14 апреля. В этом списке — имя и фамилия будущего 
чемпиона Иркутска по решению кроссвордов!

1 марта на 36 площадках в Иркутске (городские библиотеки, а также библиотеки вузов и предприятий) люди разных возрастов 
и социального статуса решали общую задачу — авторский кроссворд из 95 слов, посвященный Иркутску. Победитель каждой 
площадки попал в финал чемпионата «Иркутск многоклеточный». Он состоится 14 апреля. Следите за газетой!

А это Виктор Савченко, по-
бедитель чемпионата по ре-
шению кроссвордов — 2022. 
В прошлом году Виктор пра-
вильно решил 78 (!) заданий 
из 86 в специальном автор-
ском кроссворде, посвящен-
ном Иркутску. Интрига этого 
сезона — Виктор вновь в спи-
ске лидеров отборочного 
тура (71 слово из 95 в кросс-
ворде-2023). Напомним, 
Виктор Савченко работает 
начальником склада в торго-
вой фирме, учился на биоло-
го-почвенном факультете ИГУ 
(а перед этим окончил школу 
с серебряной медалью). Же-
нат, двое детей

ТУРНИРНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ 

КОМАНД ПО ИТОГАМ 
РОЗЫГРЫША

Возрастная группа: 
младшие (2010 года 

рождения и младше)
I место — «Ангара» (инструк-

тор-методист А. А. Трухин), Ок-
тябрьский округ

II место — «Универя-1» (ин-
структор-методист С. Н. Шевелев), 
Свердловский округ

III место — «Карлук» (пред-
ставитель В. В. Баянов), Правобе-
режный округ

Возрастная группа: 
средние (2008–2009)

I место — «Постышева» (пред-
ставитель Д. В. Попов), Октябрь-
ский округ

II место — ИВАТУ (инструктор 
по спорту Е. Н. Ивашечкин), Ок-
тябрьский округ

III место — «Красная Армия» 
(инструктор-методист В. И. Кар-
пов), Правобережный округ

Возрастная группа: 
старшие (2006–2007)

I место — «Союз-2» (инструк-
тор по спорту С. В. Устюжанин), 
Свердловский округ

II место — «Ангара» (инструк-
тор-методист А. А. Трухин), Ок-
тябрьский округ

III место — СОШ № 30 
(представитель А. Гоманьков), 
Ленинский округ

СРАЗИЛИСЬ 
НА ЛЬДУ 

«БАЙКАЛА»
В Иркутске завершились 

XIII открытые 
соревнования по мини-

хоккею с мячом на Кубок 
мэра среди дворовых 

команд

Майя Новикова. Фото Андрея 
Спирина и с сайта admirk.ru

— Поздравляю участников 
и победителей соревнований 
по мини-хоккею на Кубок мэра. 
Сегодня вы проявили настоящий 
характер! Убежден, многих из вас 
ждет блестящее будущее, а дво-
ровый спорт станет отправной 
точкой для новых больших побед. 
В свою очередь, администрация 
города будет и дальше поддержи-
вать хоккейные команды, соз-
давать новые места для занятий 
спортом для иркутян разных воз-
растов, — подчеркнул Дмитрий 
Ружников.

Окончание. Начало на стр. 4

Вице-мэр города Дмитрий Руж-
ников (на фото — во втором ряду 
справа) и президент федерации 
хоккея с мячом Иркутской обла-
сти Владимир Матиенко приняли 
участие в награждении победи-
телей и призеров соревнований. 
По итогам финала командам 
были вручены кубки, медали, 
грамоты и ценные призы
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ПРОФЕССИОНАЛЫ «ВОДОКАНАЛА» 
ВЕРНУЛИСЬ ИЗ КИРОВСКА

Участники первой командировки в Луганскую Народную Республику 
рассказали, как восстанавливали водоснабжение в подшефном городе

Окончание. Начало на стр. 2

ВСУ тогда не дошли до города 
каких-то 10 километров, их оста-
новили народные ополченцы. 
Но разрушения, которые нанес-
ла украинская армия, не удалось 
ликвидировать до сих пор. Нео-
нацисты, не сумев занять город, 
предприняли все, чтобы сделать 
его жизнь невыносимой: раньше 
водоснабжение осуществлялось 
из скважин, которые при отступле-
нии военные ВСУ либо взорвали, 
либо засыпали, либо отравили. 
Чтобы не оставить людей без воды, 
использовали старые резервные 
инженерные сети, проложен-
ные в Кировск из Алчевска через 
Стаханов — это соседние города. 
Трубы настолько старые, что при 
каждом подключении водоснаб-
жения половина ресурса утекает 
в землю.

— И поэтому холодную воду 
в городе дают по часам: 

со среды по воскресе-
нье с 18.00 до 22.00, 
а в понедельник 
и вторник люди 
остаются вообще 

без водоснабжения. 
В условиях небольшо-

го количества водоемов 
в этих местах из-за массы утечек 
давать воду круглосуточно будет 
слишком дорого для и так плачев-
ной экономики региона. Горячего 
водоснабжения там давно уже нет 
— воду греют с помощью газовых 
колонок. Питьевую воду покупают 
в магазинах, потому что система 
водоочистки отсутствует, — о бы-
товой стороне жизни кировчан 
рассказывает слесарь аварийно-
восстановительных работ цеха 
водоснабжения МУП «Водоканал» 
Иркутска Александр Засыпкин.

В таких условиях каждый подго-
товленный специалист, способный 

обслуживать дышащие на ладан 
водопроводные сети, на вес золота. 
Но в Кировске их сейчас единицы, 
поэтому и потребовалась помощь 
иркутян. Рабочие руки предпри-
ятию «Лугансквода» нужны как 
никогда.

— Сети в Кировске в таком со-
стоянии, что выезжать на аварии 
приходилось практически каждый 
день, — вспоминает слесарь ава-
рийно-восстановительных работ 
ремонтного цеха МУП «Водока-
нал» Иркутска Дмитрий Храмцов. 
— У нас были две основные задачи: 
устранение утечек и отогревание 
труб паяльными лампами при 
промерзании. К сожалению, у на-
ших кировских коллег проблемы 
с оборудованием. Поэтому мы им, 

конечно же, оставили свое. И еще 
один груз c инструментами им 
отправили (их увезла следующая 
бригада нашего «Водоканала». — 
Прим. ред.).

Про атмосферу в городе хочет-
ся сказать отдельно. Артемовск, 
в районе которого идут боевые 
действия, расположен всего в 40 
километрах от Кировска, и залпы 
орудий слышны постоянно. По-
началу иркутянам было неуютно, 
а потом привыкли и перестали об-
ращать внимание. Местные жите-
ли к этому уже давно адаптирова-
лись: другого выхода у них просто 
нет. Говорят, что даже перво-
классники по звуку могут опре-
делить, какой снаряд из какого 
вида оружия запущен, а по взрыву 

— расстояние до его эпицентра. 
Не самое лучшее умение для детей, 
но это поколение выросло в такой 

действительности…
— Люди там, конеч-

но, натерпелись, этого 
не скроешь. Хотя 
в остальном — добрые, 
открытые, госте-
приимные. Мирному 

человеку сложно пред-
ставить, что им пришлось 

пережить, — вздыхает Дми-
трий Храмцов. — Когда к городу 
вплотную подошли силы ВСУ, они 
распространили «черный список» 
семей тех, кто при взятии города 
подлежит уничтожению. Наряду 
с представителями администрации 
в него вошли все те, кто работает 
на поддержании городского хозяй-
ства. Например, сотрудник пред-
приятия, в котором мы работали 
в этой командировке, его жена 
и дети… И даже в таких услови-
ях люди продолжали трудиться. 
Уходили на смену, а детей, чтобы 
защитить от бомбежек, отправля-
ли на день в подвалы домов. Мы 
познакомились там с местным 
пареньком, он родился в 2000 году 
и с 14 лет живет в условиях бое-
вых действий. Когда мы приехали, 
просто в глаза бросалось, какой он 
подавленный, молчаливый, од-
нажды даже обмолвился, что жить 
не хочет… Но мы как-то с ним 
нашли общий язык, подружились, 
и к концу нашей командировки 
он оттаял, разговорился. Даже 
местные заметили: «Вы как врачи, 
после вас только его и слышно, 
не остановить». Только ради этого 
стоило туда ехать!

Помощь специалистов МУП 
«Водоканал» Иркутска местные 
жители оценили высоко — дирек-
тор кировского филиала «Луган-
скводы» Татьяна Самойлова даже 
отпускать наших ребят не хотела, 
так хорошо сработались. Но им 
на смену отправились еще четверо 
добровольцев из муниципального 
предприятия: Иркутск не оставит 
без помощи кировский водоканал.

А герои нашей публикации все 
как один сказали, что хотят по-
ехать туда снова: работы в под-
шефном городе, по их словам, «не-
початый край, от зари до зари». 
Да и жители Кировска приглашали 
возвращаться в мае-июне — ког-
да все зацветет, пойдут первые 
фрукты — черешня и абрикосы 
и последствия войны не будут так 
заметны на фоне красоты природы 
луганщины. Кстати, этой весной 
в Кировске начнут закладку труб 
нового водопровода — все сети бу-
дут полностью менять, конечно же, 
при активном участии Иркутска 
и специалистов нашего «Водока-
нала».

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова, 

из архива героев публикации 
и открытых источников

Это одна из немногих фотографий, которые герои этой публикации 
сделали в Кировске — просто не смогли пройти мимо, несмотря на посто-
янную занятость. На здании местной администрации рядом установлены 
два герба. Слева, с бабром, — Иркутска, а справа — Кировска. Местные 
жители очень благодарны той помощи, которую им сейчас оказывает наш 
город: мы стремимся помочь буквально во всем, от строительства школы 
и украшения города к Новому году до восстановления водопровода

Эти снимки 31 декабря опубликовал в своем телеграм-канале мэр Иркутска Руслан Болотов. «Сегодня мне прислали фото-
графии, как Кировск украсили к празднику. На главной площади нарядили елку, поставили световые инсталляции. Это 
стало возможным благодаря поддержке иркутян. Как вы помните, мы приняли решение помочь кировчанам создать в 
городе праздничную атмосферу для детей. Сегодня они почувствовали приближение Нового года, надежду, поддержку от 
всех нас», — написал тогда на своей странице Руслан Николаевич



12 ИРКУТСК | № 9 (1095) | 17 марта 2023 года иркутскинформ.рфЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

ЧЕЛОВЕК И ЛЕДОКОЛ
Иркутянин Владимир Волокитин трижды (!) принимал участие в спасении 

«Ангары», а его водолазный костюм хранится в экспозиции музея на воде

— Здесь я затыкаю дырку в днище 
на теплоходе «Бабушкин» на Байкале, 
— показывает Владимир Николаевич 
старые фотографии. — Затаскиваю 
«пластырь» под воду, чтобы заклеить 
пробоину размером в два метра. После 
этого воду можно будет откачать, вы-
тащить судно и отремонтировать. А вот 
здесь — клапаны на водолазном костюме 
переключаю, чтобы под воду пойти. По-
сле переключения уже можно дышать 
воздухом из баллонов.

Наша встреча проходит в Гуманитар-
ном центре — библиотеке имени семьи 
Полевых в микрорайоне Университет-
ском. Владимир Волокитин бывает здесь 
три раза в неделю — поет в ансамбле 
«Желание». В другие свободные дни за-
нимается в ансамбле «Радуга Байкала». 
И еще трижды в неделю ходит в фитнес-
клуб — до сих пор может проплыть 
20-метровую дорожку под водой с за-
держкой дыхания!

— Сердце и легкие, видимо, в поряд-
ке, — с улыбкой говорит мой собеседник, 
— но здоровье, конечно, нельзя назвать 
железным, особенно желудок беспокоит. 
Голодное детство дает о себе знать.

Чуть помолчав, Владимир Николае-
вич добавляет:

— Вы как хотите, чтобы я рассказал 
— коротко или чтобы интересно? Если 
последнее, то начинать надо с самого 
детства.

Мне было интересно, поэтому он по-
казал не только фотографии, которые 
принес, но и документы. В том числе 
свидетельство о рождении, выданное 
в детском доме в 1951 году. Запись в нем 
гласит, что родился Владимир Волоки-
тин 19 июня 1938 года, в то время как сам 
он празднует день рождения 24 апреля. 
Увидев мое удивление, Владимир Нико-
лаевич идет «с козырей»:

— Никто на самом деле не знает, ког-
да я родился. Возможно, даже раньше 
38-го года. И своих родителей я не пом-
ню. Мне было примерно пять-семь лет, 
когда очнулся в одном из архангельских 
госпиталей после бомбежки с ранением 
в ногу и контузией. Шла война. После 

того как меня подлечили, какое-то время 
жил в этом госпитале и помогал по хо-
зяйству: менял под ранеными судки, 
кипятил и гладил бинты. Один из офи-
церов решил меня усыновить, дал свою 
фамилию. А после лечения снова пошел 
воевать и уже не вернулся. Звали его Пе-
тром, но в паспорте мне почему-то другое 
отчество записали, как и день рождения. 
Но я со временем привык, вот и отмечаю 
день рождения как в паспорте.

Судьба изрядно помотала молодого 
парня. Жил в детском доме. Кормили 
там плохо, поэтому случались голодные 
обмороки. После учился в ремесленном 

училище. В 16 лет оказался на рыбо-
ловном флоте, куда поехал по совету 
знакомого — мол, там точно голодным 
не останешься. Первая запись в трудовой 
книжке, которую Владимир Николаевич 
до сих пор хранит: «зачислен учеником 
консервщика». На рыболовном трауле-
ре «Чехов» юный Владимир бороздил 
Баренцево море, Норвежское, Северный 
Ледовитый океан, Атлантику.

В 1957 году решил поехать в Красно-
дарский край, чтобы посмотреть, как 
растут яблоки, но его призвали в армию. 
Служить пошел в севастопольский воен-
но-водолазный отряд.

— Сам попросился в морфлот, — 
вспоминает Владимир Николаевич. — 
Не то чтобы я хотел в водолазы, просто 
так получилось. Меня спросили: «Хо-
чешь в водолазы?» Я и ответил: «А по-
чему бы и нет?»

Надо заметить, не каждый мог выдер-
жать испытания, которым подвергали 
претендентов, ведь здоровье у водолазов 
должно быть как у космонавтов.

— В барокамерах, куда запускали 
по десять человек, могли, например, 
резко поднять давление, — объясняет 
Владимир Николаевич. — Все за уши 
хватались, а мне хоть бы что! Еще ими-
тацию перегрузки в вестибулярном 
аппарате проходили. Кто не выдержи-
вал, тех в надводный флот отправляли. 
А я остался.

Четыре года служил в Военно-мор-
ском флоте водолазом, очищал аква-
тории от мин и торпед, затонувших 
во время Второй мировой войны. После 
демобилизации то шоферил, то слеса-
рил, скитаясь по всей стране. Судьба 
вновь настигла его, когда работал во-
дителем на строительстве автотрассы 
до Усть-Илимска. В Братск приехал 
гидромонтажный водолазный отряд, ис-
кавший специалистов, и на Волокитина 
вышли через военкомат. Так он и вер-
нулся к профессии водолаза.

– 27 лет монтажными работами под 
водой занимался! — словно сам удив-
ляется этому факту Владимир Никола-
евич. — По всему Союзу — от Камчатки 

Будучи водолазом первого 
класса, Владимир Николае-
вич Волокитин за свою жизнь 

буквально пешком прошагал по дну 
Черное, Балтийское и Средиземное 
моря. Строил по всему Советскому 
Союзу пирсы, причалы, водоза-
боры и мостовые опоры. Работал 
и при сильном течении, и в кипятке, 
и даже в щелочи! Поднимал зато-
нувшие суда со дна Байкала. В этом 
году исполняется 35 лет, как ледокол 
«Ангара» был пришвартован к пир-
су на вечную стоянку, а Владимир 
Николаевич отметит свой личный 
юбилей — 85 лет.

В этой книжке записаны все часы, 
проведенные Владимиром Волоки-
тиным под водой, а также глубина 
погружения. Как видно, глуби-
на до 20 метров — дело вполне 
обычное. Владимиру Николаевичу 
приходилось погружаться и на 60, 
и более метров. Одно из самых 
серьезных погружений было в Ли-
ствянке в 1990 году, когда подни-
мали со дна бензовоз. Владимир 
Волокитин вспоминает, что тогда 
им повезло — машина зацепилась 
за кромку скалы на глубине 67 ме-
тров. А рядом был еще один обрыв 
— несколько сотен метров глуби-
ной. Если бы бензовоз упал туда, 
никто и никогда его уже не выта-
щил бы

На этой фотографии Владимир Волокитин затыка-
ет дырку в днище теплохода «Бабушкин» на Бай-
кале. В качестве пластыря он использует огром-
ную заплатку из войлока, смазанную солидолом. 
Такая процедура позволяет заткнуть пробоины, 
чтобы откачать воду из судна, а потом уже под-
нять его, отбуксировать на сушу и там отремон-
тировать. Глядя на этот рядовой для подводного 
профессионала момент, отчетливо осознаешь, что 
водолазное дело рискованное — тут нужна желез-
ная выдержка и никакой небрежности

Владимир Николаевич Волокитин в молодо-
сти. Красавец! Мог бы, наверное, и актером 
стать. Но в 1957 году отправился служить 
в Севастополь, где базировался военно-во-
долазный отряд, и стал водолазом первого 
класса. Чего только не повидал Владимир 
Волокитин за свою жизнь — поднимал со дна 
теплоходы и ледоколы, строил мосты, работал 
при сильном течении и даже в щелочи! На этой 
фотографии он в трехболтовом водолазном 
снаряжении. Точно такое же он передал для 
музейной экспозиции ледокола «Ангара»

Владимиру Николаевичу Волокитину в этом году исполнится 
85 лет (и это только по паспорту), а на вид не дашь: крепок, 
жилист, спина прямая, как у строевого офицера. У него отличная 
память: он с удивительной легкостью называет даты и не путает-
ся в событиях, хотя их в его жизни было невероятное множество. 
Бодрости и энергии Владимира Николаевича можно позавидо-
вать — он занимается плаванием, поет в городских ансамблях, 
а еще регулярно выступает перед иркутскими школьниками, 
рассказывая о профессии водолаза. И конечно, всегда вспомина-
ет о том, как поднимал со дна ледокол «Ангара»
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до Балтийского моря — работал, а еще 
в Норвегии, Финляндии, Франции, Ка-
наде. Специалисты по подводной резке, 
сварке, монтажу тогда были нарасхват. 
Без нас не обходилось ни одно строитель-
ство мостовых опор, прокладка кабелей 
под водой и возведение причалов.

Причем работать приходилось 
не только в воде. Погружался, бывало, 
и в болото (вытаскивал затонувшую 
технику), и в кипяток (как, например, 
на металлургическом комбинате в Ново-
кузнецке, где при запуске доменной печи 
заклинило одну деталь и спустить воду 
не получалось), и в молоко (на молоко-
заводе, где засорилось сливное отверстие 
в чане), и в щелочную среду (на целлю-
лозно-бумажном комбинате, где, чтобы 
заменить насосы, нужно было спуститься 
в емкость с щелочью).

— Меня все спрашивают, трудно ли 
было поднимать «Ангару», — говорит 
Владимир Николаевич. — А я честно от-
вечаю — это семечки для меня. Возмож-
но, это главное мое достижение, но риска 
для жизни там не было. А еще все задают 
вопрос, не страшно ли. И я говорю — нет 
ни одного человека, который не боялся 
бы. Страх всегда есть. Но тут кто как 
к нему относится. Если я с самого детства 
страха натерпелся, то и адаптировался 
к нему…

Кстати, костюм, который хранится сей-
час на ледоколе, — это знаменитая «трех-
болтовка», классический водолазный ко-
стюм. Достаточно тяжелый и безопасный, 
чтобы ходить в нем по дну во время любых 
монтажных работ. Но «Ангару» Волокитин 
поднимал не в нем.

— Передо мной стояла задача заво-
дить под водой тросы, пропуская их че-
рез иллюминаторы ледокола, — поясняет 
Владимир Николаевич. — В тяжелом 
водолазном костюме это сделать немыс-
лимо, запутаешься в тесных внутренно-
стях парохода. Поэтому и нырял в легком 
снаряжении с аквалангом.

У ледокола «Ангара» тоже нестандарт-
ная судьба. Достаточно сказать, что она 
уцелела во время Гражданской войны 
(в 2020 году он отметил свое 120-летие), 
а сегодня это один из трех сохранивших-
ся паровых ледоколов в мире. И все бла-
годаря тому, что его поднимали каждый 
раз, когда он тонул.

Первый раз это случилось в 1977 году, 
когда «Ангару» приткнули на 21-м кило-
метре Байкальского тракта, не зная, под 
какие цели приспособить. Зимой кто-то 
выдернул чопы из донных отверстий, 
а когда лед растаял, внутрь залилась 
вода, и корабль лег на дно. Вот тогда 

Волокитину с его ребятами пришлось 
взяться за дело. Затыкали они все щели, 
помпами откачивали воду и сами тянули 
ледокол до стоянки у плотины Иркут-
ской ГЭС.

Второй раз «Ангара» затонула уже 
возле Солнечного. Тогда приезжал Хаба-
ровский водолазный отряд, и под водой 
Владимир Волокитин не работал, но по-
могал притапливать баржи, стропил, 
советовал. Чтобы беспризорный ледокол 
не мозолил глаза, его утащили в Мель-
ничную падь. Там в 1988 году его опять 
затопили, уже по самые трубы.

— Инициатива поднять «Ангару» 
принадлежала Виталию Брянцеву, — 
Владимир Николаевич показывает 
старые газетные вырезки. — Вот он 
на фотографиях руководит процессом. 
Виталий Николаевич тогда в централь-
ном пароходстве работал, и заслуга, что 
«Ангару» удалось сохранить, полностью 
его. Я, по сути, просто исполнителем был.

В третий раз было сложнее всего. Опе-
рация длилась почти месяц: пробный 
подъем не удался, потому что все тросы, 
которые пропускал через иллюмина-
тор Волокитин, натянулись как струны 
и лопнули. Пришлось делать работу 
заново, пропускать в иллюминаторы 
двойные тросы — новые, все в мазуте. 
Каждый день Владимир Николаевич 
выбирался из воды весь в мазуте и с рука-
ми, исколотыми толстенными тросами. 
К счастью, повторный подъем спустя две 
недели тросы выдержали. Ледокол уже 
окончательно отбуксировали к микро-
району Солнечному и сделали из него 
музей.

С Байкалом Владимира Николаевича 
связывает особая история. Много краси-
вых мест на Земле, говорит, но однажды 
увидев Байкал, он почувствовал себя здесь 
дома, потому и остался. В Восточно-Си-
бирском пароходстве его встретили очень 
хорошо, а в 1981 году главный инженер 
Порта Байкал Игорь Брянцев предложил 
организовать водолазную станцию. Вместе 
с коллегами Волокитин обследовал суда, 
проводил водолазные работы в озере, об-
учал молодых специалистов.

Последний раз Владимир Николаевич 
погружался на глубину в 1998 году, уже 
будучи на пенсии. Но с водой не расста-
ется: зимой плавает в бассейне, летом 
— в Ангаре.

— Жизнь, — говорит он, — у меня 
была несладкая, зато сейчас, к 85 годам, 
можно смело сказать — нужная. Бывший 
детдомовец обзавелся большой семей. 
У меня три дочери, 14 внуков и семь 
правнуков!

МЕЧТА ВОДОЛАЗА
За одно переживает профессиональный водолаз — 

как бы ледокол «Ангара» вновь не затонул. Еще 35 лет на-
зад, когда осматривал корпус, заметил, что ближе к корме 
металл начал расслаиваться и шелушиться. Теперь пере-
живает, что в любой момент ледокол может пойти на дно.

— У Брянцева была мечта — поднять «Ангару» на бетон-
ное основание, — замечает Владимир Волокитин, — сде-
лать памятником, поставить на вечный прикол на фунда-
мент и не волноваться. А у меня мечта — чтобы его мечта 
осуществилась.

Этот снимок сделан 
на Байкале в 2018 году. 
На нем Владимир Ни-
колаевич вместе с вну-
ком Олегом. Он пошел 
по стопам деда, тоже стал 
моряком. Сейчас Олег 
Сергеевич — капитан 
на теплоходе «Ерощен-
ко», бороздит просторы 
Байкала. Владимир Нико-
лаевич гордится внуком-
моряком, как и своей 
большой семьей. Бывший 
детдомовец, никогда 
не имевший родного 
уголка, только на Байка-
ле обрел и дом, и семью: 
сегодня у него 14 внуков 
и уже семь правнуков!

Наталья Федотова. Фото автора и из архива героя публикации

ТВОРЦЫ БУДУЩЕГО ИЗ АНХК

Профессия инженера 
в современном мире 
считается фундамен-

тальной. Прикладные исследо-
вания, проектирование, кон-
струирование, создание новых 
технологий — во всем этом без 
инженеров не обойтись. Буду-
щее во многом зависит от ин-
женерной мысли. Российская 
инженерная школа насчитыва-
ет несколько столетий. Найти 
достойных преемников тради-
ции, отобрать лучших из луч-
ших призван всероссийский 
конкурс «Инженер года». Не-
давно были подведены итоги 
за 2022 год. Наград престиж-
ного конкурса удостоились 
и шесть работников Ангарской 
нефтехимической компании.

Чтобы участвовать в конкурсе, специ-
алист должен иметь высшее техническое 
(инженерное) образование, высокий уро-
вень компетенций, обладать техническим 
мышлением, сочетать знания и практи-
ческие навыки, уметь адаптироваться 
к изменениям и т. д. Начальник цеха 
по межцеховым коммуникациям АНХК 
Владимир Балуткин соответствует всем 
этим требованиям. Он стал лауреатом 
конкурса в номинации «Про-
фессиональные инженеры».

— В конкурсе учитыва-
лись все рацпредложе-
ния, статьи, различ-
ные пусковые схемы 
межцеховых комму-
никаций, созданные 
мной за годы работы 
в АНХК, – расска-
зывает Владимир 
Балуткин. — Мои раз-
работки, нацеленные 
на эффективность про-
цесса, безопасность и опти-
мизацию схем, для предпри-
ятия значимы и важны.
—  Как проходило само 

награждение?
— В столичном Доме инженера име-

нитые профессора награждали победите-
лей, зачитывали приветственные адреса 
от первых лиц Правительства РФ. Я полу-
чил диплом участника, сертификат, ме-
даль и значок. Не менее интересна была 
и неофициальная часть, где мне удалось 
пообщаться с коллегами, инженерами 
из других отраслей промышленности, об-
меняться опытом.
—  В чем вообще суть вашей ра-

боты в компании?
— Я — руководитель самостоятельного 

подразделения, обеспечивающего транс-
портировку продуктов между установ-
ками. Наш цех связывает все объекты 
предприятия трубопроводами, по ним 
циркулирует продукция, а также реаген-
ты и сырье. Все технологические трубо-
проводы — наша ответственность. Мы 
поддерживаем в работоспособном состо-
янии трубопроводы и оборудование цеха, 
проводим ревизии, организуем ремонт, 
где он необходим.
—  Почему важно выполнять 

вашу работу качественно?
— Без нашего подразделения техно-

логические установки, выпускающие 
нефтехимическую продукцию, просто 
не будут функционировать. Без межцехо-
вых коммуникаций это будет лишь набор 
установок. Можно сравнить это с крове-
носными сосудами. Без них ни одна часть 
в организме работать не будет.
—  Есть ли у вас какое-то хобби?
— Мне интересна любая техника. 

Особенно автомобили и квадроциклы. 
Люблю кататься на квадроцикле по лесу. 
Люблю покопаться в машине, сам что-то 
отремонтировать. И в бытовой технике 
разбираюсь. Если выйдет из строя плита, 
холодильник, могу починить.
—  Какие профессиональные цели 

вы перед собой ставите?

— Прежде всего хочу, что-
бы межцеховые коммуника-

ции работали бесперебой-
но. Ставлю во главу угла 
охрану труда и промыш-
ленную безопасность. 
Это самое главное. 
АНХК для меня родное, 
любимое предприятие. 

Это мое первое и един-
ственное место работы. 

Пришел сюда рабочим — 
трубопроводчиком линейным. 

А через несколько месяцев стал 
сменным мастером. Потом — замести-

телем начальника цеха. А с 2012 года 
назначен начальником цеха. Хозяйство 
большое, задач много. Ответственность 
огромная. Захватывающая работа.

ЛУЧШИЕ 
ИЗ ЛУЧШИХ

По версии «Профес-
сиональные инженеры» 
звание лауреатов конкур-
са присвоено главному 
специалисту отдела по-
вышения операционной 
эффективности Максиму 
Аршинскому и начальнику 
цеха по межцеховым ком-
муникациям Владимиру 
Балуткину.

По версии «Инженерное 
искусство молодых» дипло-
мом «Победитель первого 
тура Всероссийского кон-
курса «Инженер года» от-
мечен инженер-лаборант 
Испытательного центра 
— Управления контроля ка-
чества Александр Стадник.

Обладателями звания 
«Профессиональный ин-
женер России» стали ве-
дущий инженер-технолог 
технологического отдела 
Владимир Колотов, глав-
ный специалист по нефте-
химии и начальник отдела 
технического контроля 
Испытательного центра 
— Управления контроля 
качества Анна Ганина и Та-
тьяна Гершпигель.

Елена Белова
Фото Натальи Брынцевой

Начальник цеха по межцеховым 
коммуникациям АНХК Владимир Ба-
луткин: «22 года работаю в компании 
и интереса не утратил. Каждый день 
решаем новые задачи. Постоянно 
происходят изменения, связанные 
с выпуском новой продукции, схемы 
необходимо менять. Где-то необходи-
мо плановое обновление. С такими 
сложными, меняющимися задачами 
никакого профессионального выго-
рания нам не грозит»

Во Всероссийском 
конкурсе «Инженер 

года» работники Ангар-
ской нефтехимической 

компании участвуют ежегод-
но с 2004 года. За это время 

его лауреатами стали 29 чело-
век. Звания «Профессиональ-
ный инженер России», в том 
числе по версии «Инженер-

ное искусство молодых», 
удостоен 81 сотрудник 

предприятия.
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НА ОДНОЙ СЦЕНЕ С ПРОФЕССИОНАЛАМИ
Уже 50 лет ученики детской музыкальной школы № 3 выступают 

на концертах в сопровождении симфонического оркестра Иркутской 
областной филармонии

11 февраля в областной библио-
теке имени Молчанова-Сибирского 
в рамках творческого конкурса среди 
детских музыкальных школ и школ 
искусств Иркутской области «Му-
зыку дарим людям» прошел благо-
творительный концерт «Спешите 
делать добро» с инструментальным 
квартетом «Дежавю». В нем приня-
ли участие 30 учеников с 1-го по 6-й 
класс детской музыкальной школы 
№ 3. Концерт стал первым после 
двухлетнего перерыва, который про-
изошел из-за пандемии коронавирус-
ной инфекции. Все это время юные 
музыканты и их педагоги выступали 
исключительно в стенах школы, 
а видео выкладывали на сайт. И тем 
более важным стало это публичное 
выступление, собравшее более 130 
слушателей.

А начиналось все с участия лучших 
учеников музыкальной школы в кон-
цертах с симфоническим оркестром. 
В 2003 году преподаватель Людмила 
Середкина решила привлечь к высту-
плениям максимальное количество 
учащихся, но уже на более камерных 
концертах с участием квартетов. Для 
этого подобрали менее сложный ре-
пертуар. Возникла идея написать пар-
тии струнного квартета для сопрово-
ждения фортепианных вариаций. Это 
давало возможность каждому ребенку 
приобщиться к празднику, которым 
была и остается игра в ансамбле 
с профессиональными музыкантами.

Затем рамки жанров и форм были 
расширены, появились сюиты, со-
ставленные из различных пьес, аран-
жировки песен. Позднее привлекли 
к этому исполнительскому творчеству 
не только пианистов, но и учащихся 

других отделений — скрипачей, духо-
виков, вокалистов, народников.

С 2005 года дети выступают 
с квартетом Татьяны Акимовой. 
Такие концерты увлекли всех. Сей-
час репертуар насчитывает более 80 
произведений: вариации, циклы пьес, 
мелодии из кинофильмов, джазовые 
пьесы — все, что с увлечением играют 
дети разных возрастов и разных спо-
собностей, включая учеников первых 
и вторых классов, и получают радость 
от общения с музыкой. Ну и главное 
для начинающих музыкантов — это 
возможность выступить на большой 
сцене с профессионалами и получить 

аплодисменты в настоящем концерт-
ном зале.

— Важно понимать, что и на ка-
мерных выступлениях с квартетом, 
и в большом концерте с симфони-
ческим оркестром наши ученики 
именно солируют, а профессиональ-
ные музыканты их сопровождают, 
— рассказывает директор детской 
музыкальной школы № 3 Виктор 
Спивачук. — Родителям такое увидеть 
и услышать — отдельное удоволь-
ствие, мы потом получаем массу бла-
годарных отзывов. И детям это дает 
мощную мотивацию лучше учиться. 
В год подобных мероприятий не мо-
жет быть много, ведь главный наш 
процесс — обучение, а концерты — это 
уже его результат. К большому собы-
тию и подготовка гораздо более дли-
тельная, в нем принимают участие 
только ученики старших классов — 
с пятого по восьмой, в более младшем 
возрасте еще не тот уровень. На таких 
концертах исполняют произведения, 
специально написанные композито-
рами для симфонического оркестра, 
их учат много месяцев — практически 
весь учебный год, их не просто по-
добрать, нужно, чтобы и партитура 
была, и партия для артиста.

Подготовка детей к выступлению 
с симфоническим оркестром — дело 
непростое. Сначала каждый педагог 

готовит ученика, подбирает произ-
ведение соответствующего уровня, 
ребенок его изучает. После этого 
преподавательский состав проводит 
прослушивание, чтобы посмотреть 
качество подготовки — если испол-
нитель соответствует, его утверждают 
на участие. Сам репертуар тщательно 
подбирают совместно с филармо-
нией, прослушивать исполнителей 
приезжают дирижеры Иркутской 
областной филармонии, они тоже 
дают рекомендации. Но еще ни разу 
не было случая, чтобы на этом этапе 
учеников снимали с участия — к под-
готовке все подходят очень серьезно 
и с максимальной отдачей. Все, что 
планировали, всегда получалось!

В этом году ребятам из детской му-
зыкальной школы № 3 предстоит еще 
два ответственных мероприятия. Это 
отчетный концерт 23 апреля, где они 
покажут все, чему научились за год. 
И 12 мая состоится большой концерт 
с симфоническим оркестром Иркут-
ской областной филармонии. Уве-
рены, что и на этот раз дети блеснут 
своими способностями, ведь готови-
лись еще с осени прошлого года!

Ольга Королева
Фото Дарьи Таракановой и из архива 

детской музыкальной школы № 3

50  лет назад в детской му-
зыкальной школе № 3 
Иркутска появился не-

обычный проект, который дает 
ученикам возможность проде-
монстрировать свое творчество 
на большой сцене с профессио-
нальными музыкантами. Полвека 
назад ребята с фортепианного от-
деления начали выступать с сим-
фоническим оркестром Иркут-
ской областной филармонии под 
управлением Эдуарда Гульбиса 
и Игоря Соколова, с 1990 года — 
с камерным оркестром под управ-
лением Льва Касабова, а с 2006-го 
— с камерным оркестром «Ама-
дей» Татьяны Акимовой. Эти еже-
годные концерты были и остают-
ся праздником и для ребят, и для 
их родителей, и для слушателей.

На камерном концерте 11 февраля в областной библиотеке имени Молчанова-Сибирского ребята из детской музы-
кальной школы № 3 в сопровождении квартета «Дежавю» исполнили произведения отечественных и зарубежных 
композиторов в аранжировке Валентина Тихонова, Дечебала Григоруцэ и Анны Коханой. В составе инструменталь-
ного квартета «Дежавю» — профессиональные музыканты, артисты симфонического оркестра Иркутской филармо-
нии: Андрей Шевченко, Ольга Захарова, Константин Зуев, руководитель — Татьяна Акимова

Этому снимку уже 
больше двух лет — из-за 
пандемии коронавируса 
совместные концер-
ты учеников детской 
музыкальной школы 
№ 3 и симфонического 
оркестра Иркутской 
областной филармонии 
не проводили. В этом году 
концерт состоится 12 мая, 
в нем заявлено 15 про-
изведений. Исполнять их 
будут лучшие из лучших 
— выступить на одной 
сцене с профессионалами 
может далеко не каждый 
начинающий музыкант

Эти фотографии были сделаны перед Новым годом, 26 декабря 2022-го. В этот день состоялся концерт учащихся 
и педагогов детской музыкальной школы № 3 и школ искусств № 7 и № 10. Выступающие продемонстрировали зву-
чание музыкальных инструментов, которые были приобретены благодаря участию Иркутска в национальном про-
екте «Культура». «У нас много ярких, одаренных ребят. Такие подарки — это новые возможности для раскрытия их 
таланта. Желаю нашим детям вдохновения и успехов в творчестве», — написал в своем телеграм-канале мэр города 
Руслан Болотов, побывавший на концерте
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(17–24 марта)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«К 100-летию со дня рождения Л. Гайдая» (6+);
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+).

 � 19 марта
Лекция руководителя клуба садоводов-любителей «Академия на 
грядках» Елены Сергеевны Целютиной (12+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161,  
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля
Выставка Василисы Куртаевой (керамика, ДПИ). Проект «Город 
– городу» (Красноярск) (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Мастерская В. С. Рогаля» (6+)
«Сегментное точение». Выставка работ Станислава Лаврушина (6+)
«Гобелены из конского волоса». Выставка работ Екатерины 
Осиповой (6+)
«Нескучные часы». Часы из фондов Ангарского музея часов (6+)
«Дыхание весны». Выставка работ преподавателей ДШИ и ДХШ 
Иркутска (6+)

 � 18 марта
Работа изостудии «Маленький художник» (6+) . Начало в 10.00.

 � 19 марта
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+). Начало в 
13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами народ-
ного творчества и ремесел (по изготовлению народной куклы, 
резьбе по дереву, ткачеству, лепке из глины, пластилиновой 
живописи, валянию из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Куклы всякие нужны – куклы всякие важны!» Выставка Нины 
Васильевны Антипиной (мастер-методист МБУ «КДЦ «ОЧАГ», 
Шелехов) (6+)

 � 17 марта
Открытие выставки по ткачеству «Браные узоры» (6+). Начало 
в 15.30.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» и 
мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по заявкам) 
(6+)
Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу». Реэкспозиция к 120-летию со 
дня рождения А. П. Белобородова (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Своих не бросаем…» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – начала 
ХХ века) (6+);
«Шагнувший в бессмертие» (жизнь и подвиг Героя России Эду-
арда Дьяконова) (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского до-
мостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884. 

Иркутский областной художественный 
музей

 � До 2 апреля 
«Чувство Родины. К 95-летию Анатолия Костовского». (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.
Галерея сибирского искусства
Выставка «Квадромикс 16» творческого объединения «Красный 
квадрат» (0+)
Персональная выставка Владимира Максимова «Сотворение». К 
60-летию художника (0+)
Выставка «Где-то на побережье» владивостокских художников 
Александра Енина и Светланы Фирюлиной (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
Выставка «Обитатели микрокосмоса». Беспозвоночные, на-
секомые и паукообразные из частной коллекции иркутского 
энтомолога Александра Суслова (0+) Билеты: 300-350 руб.
 Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112 Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Выставка проведет посетителей по всем этапам созда-
ния знаменитых комедий. Среди экспонатов – тексты 
сценариев и раскадровки с пометками режиссера, 
фотографии и личные вещи, костюмы, в которых 
молодой режиссер, еще будучи практикантом кино-
студии, снимался в своем первом фильме. Помощь в 
формировании экспозиции оказали киностудия име-
ни М. Горького, киноконцерн «Мосфильм», Госфиль-
мофонд, Российский государственный архив кинофо-
тодокументов, музей Юрия Никулина и другие

Выставка работает по адресу: ул. Марата, 11.  
Тел. +7 (950) 110-12-41. Возрастное ограничение 6+

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 17 марта
А. П. Чехов. «Предложение». Комедия (16+). Начало в 19.00.

 � 19 марта
А.С. Пушкин. «Сказки». Русское народное представление (6+). 
Начало в 12.00 и 14.00.

 � 24 марта
«Душа хранит». Концертная программа (12+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

Иркутский областной театр кукол 
«Аистенок»
«Флюм-пам-пам» (0+). Начало 18 марта в 14.00 и 17.00;
19 марта в 10.00 и 12.00.
Адрес: ул. Байкальская, 32. Тел.: 29-06-66, 25-19-64.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 21 марта
Концерт-открытие фестиваля «Байкальские струны». Гала-
концерт членов жюри VI Всероссийского конкурса молодых 
исполнителей на народных инструментах «Кубок Байкала» (6+). 
Начало в 18.30.

 � 22 марта
«Путешествуйте с нами». АРНИ имени Н. Будашкина. Художе-
ственный руководитель заслуженный артист России Александр 
Руденко (6+). Начало в 18.30.

 � 23 марта
«Симфонические танцы». Красноярский академический симфо-
нический оркестр (6+). Начало в 18.30.

 � 24 марта 
«Золотой петушок». Аб. 2. Концерт из цикла «Сказки с орке-
стром». Губернаторский симфонический оркестр (6+). Начало в 
12.00 и 14.00.
Закрытие фестиваля «Байкальские струны». Гала-концерт побе-
дителей VI Всероссийского конкурса молодых исполнителей на 
народных инструментах «Кубок Байкала» (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.
Органный зал

 � 24 марта
«Один раз в год». Сольный концерт Е. Переверзева (сопрано). 
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 19 марта

«Провинциальный поэт». Литературный час к 75-летию со дня 
рождения А. И. Кобенкова в библиотеке № 2 (12+). Начало в 
13.00.
Адрес: ул. Баррикад, 135. Тел. 33-68-07.

 � 21 марта
«Драгун Лешка и кортик Наполеона». Творческая встреча иркут-
ского писателя Юрия Баранова с учащимися младших классов в 
библиотеке № 17 имени А. К. Горбунова (6+). Начало в 10.40.
Адрес: ул. Байкальская, 211. Тел. 22-68-95.
«Любимые строки». Открытый микрофон по стихотворениям 
иркутских поэтов в библиотеке № 5 (12+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Муравьева, 2/1. Тел. 32-06-63.

 � 22 марта
«Тайны человеческие». Мешок историй о жизни и творчестве 
иркутского писателя Г. Ф. Кунгурова в детской библиотеке име-
ни А. С. Пушкина (12+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32. Тел. 20-98-29.

 � 23 марта
«Волшебная сила поэзии». Творческая встреча иркутского поэта 
Артема Морса с юношеством в библиотеке № 37 «Планета книг» 
(16+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Топкинский, 33. Тел. 33-80-25.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 21 марта
«Такие разные театры». Познавательно-развлекательный урок 
для детей дошкольного возраста к Международному дню театра 
(6+). Начало в 10.30.
«Книги века. Книги на века». Квиз для 7–8-х классов в рамках 
Недели детской и юношеской книги (12+). Начало в 14.00.

«И оживают куклы». Познавательно-игровая программа для 
учащихся 5–6-х классов к Международному дню кукольника 
(12+). Начало в 14.00.

 � 24 марта
«Книжная страна друзей». Литературный урок для учащихся 
4–5-х классов в рамках Недели детской книги (12+). Начало в 
13.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 17 марта
Лекция «Современные методы лечения глазных заболеваний». 
Проект «МЦАД» (12+). Начало в 15.00.

 � 18 марта 
Встреча Иркутского клуба органического земледелия. Семинар 
«Индивидуальные особенности участка» (12+). Начало в 11.00.
Лекция «Айдолы? Идолы? История одного феномена» (12+). 
Начало в 13.30.
Презентация цикла лекций «Мода в истории. Ювелирная мода» 
(16+). Начало в 15.00.
Презентация сборника общества «Родословие» «Ушедших лет 
живые лица» (12+). Начало в 16.00.
Заседание философского клуба (12+). Начало в 17.00.
Вечер бардовской песни «Атланты держат небо» к 90-летию 
Александра Городницкого из цикла «Споем вместе» под руко-
водством Екатерины Барановской (12+). Начало в 18.00.

 � 19 марта 
Авторский проект протоиерея Евгения Прохорова «Кинопоэзия: 
следуем за образом». Просмотр и обсуждение фрагментов филь-
ма «Успех» (1984) (12+). Начало в 14.00.

 � 23 марта
Лекторий «Школа аспиранта». Лекция «Алгоритм написания и 
компоновки диссертационной работы на примере наук о Земле» 
(16+). Начало в 17.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80. 

ГАСТРОЛИ

Российский цирк с грандиозной 
шоу-программой «Империя 
хищников» (0+)

 � С 17 марта по 16 апреля

Большой европейский купол, заслуженные артисты России, 
лауреаты цирковых фестивалей России и Европы.
В программе: воздушные гимнасты, жонглеры, номера ориги-
нального жанра, экзотические животные, акробаты, эквилибри-
сты. Все второе отделение – аттракцион «АЛЖИРСКИЕ ЛЬВЫ».

Купол цирка расположен на парковке ледового дворца 
«Айсберг» по адресу: ул. Лермонтова, 251. Тел. 8 908 
774-56-80.

СИБЭКСПОЦЕНТР
 � С 24 по 26 марта 

«Ярмарка здоровья» (16+)

Мероприятие ори-
ентировано на оздо-
ровление организ-
ма и профилактику 
заболеваний. Гости 
и участники смогут 
узнать и приобре-
сти товары и услуги, 
полезные для под-
держания здорово-
го образа жизни

В рамках ярмарки – консультации медицинских специалистов, 
лекции, мастер-классы, экспресс-диагностика, передвижные 
медицинские комплексы и массажная зона. 
Время работы – с 10.00 до 18.00.
Адрес: ул. Байкальская, 253а, 1-й павильон.  
Тел. 35-29-00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка.  
Т. 8 (914) 958-41-93.

Бурение и ремонт скважин в рассрочку. Монтаж, ввод в дом, кессон.  
Т. 8-950-088-76-03.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

ОТВЕТЫ: По горизонтали: Ирония. Овен. Мадам. Гало. Асадо. Сусук. Скука. Лигадор. Коч. Ведро. Ламарк. 
Агава. Евнух. Улов. Руда. Солоди. Выпас. Ямал. Удел. Усач. Кляп. Корова. Укор. Агора.

По вертикали: Романтика. Весы. Овал. Гомон. Опус. Недостача. Услада. Мина. Осечка. Массовка. Сукре. 
Гурия. Круг. Баку. Джалу. Молоко. Кар. Водка. Явор. Роща. Отава. Лупара.

По горизонтали: 3. Научная степень. 
9. Манильская пенька. 10. Поступок в со-
ответствии с желаниями. 11. «Производи-
тель» пней. 12. Объявление о концерте. 13. 
Пушной зверёк. 14. Вредное домашнее на-
секомое. 18. Стадия, период. 21. Восковая 
ячейка. 23. Поляна среди леса, пастбище, 
луг. 24. Многосерийный телефильм. 25. Не-
обходимый аксессуар в руках истинного 
джентльмена. 26. Земельная мера площади. 
27. Круг, о который трут ножи. 28. Форму-
ла призывания богов в буддизме. 29. Ими 
шьют и штопают. 30. Большие весы. 32. 
Болезненное поражение слизистой обо-
лочки полого органа. 35. Вертикальныи ряд 
полок. 39. В старину большая проезжая до-
рога. 40. Наёмный охотник-профессионал. 
41. Воздушная профессия. 42. Место, куда 
заходит солнце. 43. Форма для отливки. 44. 
Большой веер..

По вертикали: 1. Вид восточного едино-
борства. 2. Сладкая лесная ягода. 3. Пище-
вая добавка природного происхождения. 4. 
Представитель дворянского конного опол-
чения. 5. Краска для живописи. 6. Драгоцен-
ный камень красного цвета, прозрачная раз-
новидность корунда. 7. Ювелирное изделие, 
украшение. 8. Высокая меховая шапка. 15. 
Минерал, органический порфирин. 16. Са-
мая первая страница книги. 17. Пещера на 
севере Испании, где обнаружены древние 
каменные строения. 19. Подставка на трёх 
ножках. 20. Основание, предлог для дей-
ствий. 21. Спортивная команда. 22. Крупная 
лесная птица. 30. Отважный древнерусский 
воин. 31. Итальянская водка. 33. Ястреб, гро-
за гадов. 34. Ниша в стене для кровати. 35. 
Без пастуха и овцы не .... 36. Декоративный 
кустарник. 37. Спасительница дырявых шта-
нов. 38. Входное отверстие в печи

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 3. Магистр. 9. Абака. 10. Угода. 11. 

Лесоруб. 12. Афиша. 13. Илька. 14. Таракан. 18. Этап. 21. 
Сота. 23. Елань. 24. Сериал. 25. Трость. 26. Сотка. 27. Точило. 
28. Мантра. 29. Нитки. 30. Вага. 32. Язва. 35. Стеллаж. 
39. Тракт. 40. Егерь. 41. Авиатор. 42. Запад. 43. Льяло. 44. 
Опахало. 

По вертикали: 1. Каратэ. 2. Малина. 3. Малат. 4. 
Гусар. 5. Сурик. 6. Рубин. 7. Кольцо. 8. Папаха. 15. 
Абелсонит. 16. Авантитул. 17. Альтамира. 19. Тренога. 
20. Причина. 21. Сборная. 22. Тетерев. 30. Витязь. 
31. Граппа. 33. Змееяд. 34. Альков. 35. Стадо. 36. 
Ерика. 37. Латка. 38. Жерло.


